
Квасной 
лоббизм
Производители 
безалкогольных 
напитков просят 
упростить импорт сырья

Рост стоимости импортного сы‑
рья из‑за девальвации рубля, 
угроза нестабильного  спроса 
и сложностей с поставками 
на фоне пандемии COVID‑19 
 вынудили производителей без‑
алкогольных напитков обратить‑
ся в правительство за дополни‑
тельной поддержкой. Участники 
рынка просят премьера Миха‑
ила Мишустина обнулить пош‑
лины на 145 видов сырья и обо‑
рудования. В противном случае 
они  угрожают ростом цен на на‑
питки на 10‑12%.

Союз производителей безалко‑
гольных напитков (СПБН; объеди‑
няет производителей 70% безалко‑
гольных напитков в стране) обратил‑
ся к премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой обнулить ввозные пош‑
лины на сырье и ингредиенты, а так‑
же оборудование для производства. 
Копия обращения есть у „Ъ“. Обну‑
лить предлагается пошлины на 145 
видов товаров, в том числе заморо‑
женные фрукты и ягоды, экстракты, 
смеси растительных жиров, молоч‑
ные смеси, сырье и материалы для 
производства молочной продукции, 
ягодное пюре, фруктовые соки, кра‑
сители и пр. Сегодня на такие това‑
ры действуют пошлины от 3% до 15%. 
Обнулить планируется ставки толь‑
ко для товаров, которые не выпуска‑
ются в РФ или не имеют аналогов.

По словам президента СПБН Мак‑
сима Новикова, из‑за пандемии CO‑
VID‑19 и девальвации рубля произ‑
водители и импортеры могут столк‑
нуться с нестабильностью спроса, 
спадом инвестиций, а также слож‑
ностями с поставками импортных 
компонентов и материалов. Обнуле‑
ние пошлин необходимо, посколь‑
ку из‑за колебаний курса валют вы‑
росла стоимость сырья для соковой 
продукции и безалкогольных напит‑
ков, а также цена на оборудование. 
Пока производители сдерживают от‑
пускную цену за счет существующих 
запасов сырья, однако без дополни‑
тельных мер поддержки государства 
в этой ситуации не обойтись, преду‑
преждают в СПБН. Предложение со‑
юза предлагается включить в план 
правительства по восстановлению 
занятости, доходов населения и ро‑
ста экономики. В аппарате премьера 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Вице‑президент по корпоратив‑
ным отношениям PepsiCo (выпуска‑
ет соки под брендами J7 и «Я») Сергей 
Глушков отмечает, что предложение 
СПБН поможет сдерживать рост цен 
на отдельный ассортимент соковой 
продукции и фруктовых прикор‑
мов, что особенно актуально с уче‑
том падения курса рубля. В «Очако‑
во» говорят, что используют импорт‑
ное сырье и при производстве кваса. 
По словам источника „Ъ“ на рынке, 
без обнуления пошлин цены на на‑
питки могут вырасти в среднем 
на 10–12% за полтора года.
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У нас все выходы записаны
Столичные власти открывают магазины, химчистки  
и разрешают прогулки в масках по графику

Мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил о «втором этапе смяг‑
чения ограничений» антивирус‑
ного режима в городе. С 1 июня 
откроются автосалоны, ярмар‑
ки, непродовольственные ма‑
газины (включая гипермар‑
кеты), химчистки, прачечные 
и ремонтные мастерские. Го‑
рожанам, в том числе пожилым 
людям, разрешат гулять и зани‑
маться спортом в парках и скве‑
рах, но не свободно, а трижды 
в неделю по графику на порта‑
ле мэрии. При этом режим са‑
моизоляции и цифровые про‑
пуска в Москве сохраняются 
до 14 июня, а масочный режим 
даже ужесточается: в мэрии 
предписали надевать их горо‑
жанам даже во время прогулок.

Указ о послаблениях Сергей Со‑
бянин выпустил после совеща‑
ния с президентом РФ Владими‑
ром Путиным (см. материал на этой 
же странице). С 1 июня в Москве от‑
крываются автосалоны, ярмарки 
выходного дня, все непродоволь‑
ственные магазины, прачечные, 
химчистки, ремонтные мастерские 
и другие предприятия бытовых 
услуг, «не требующие длительного 
контакта между работником и кли‑
ентом», пояснил градоначальник 
в своем блоге. Начинают работу го‑
родской велопрокат и спортивные 
объекты (но лишь для тренировок 
профессиональных спортсменов). 
Наконец, откроются для посеще‑
ния городские парки и скверы, где 
горожанам разрешат гулять и зани‑
маться спортом. Впрочем, делать 
это можно будет не в свободном ре‑
жиме, а лишь трижды в неделю (два‑
жды в будни и один раз в выходные) 
с 9:00 до 21:00, причем по графику. 
Господин Собянин обещал опубли‑
ковать подомовой график на сай‑
те мэрии, портале «Яндекс» и «в мо‑
бильных приложениях». Занимать‑
ся спортом и гулять по утрам с 5:00 
до 9:00 можно будет без ограниче‑
ний. «В период пандемии нельзя 
допускать больших скоплений лю‑
дей»,— объяснил градоначальник 
необходимость графика. Прогул‑
ки по Москве разрешаются всем, 
включая граждан старше 65 лет,— 
за исключением больных корона‑
вирусом, ОРВИ и членов их семей.

Напомним, режим повышен‑
ной готовности введен в Москве 
указом мэра с 5 марта. Горожанам 
при этом разрешалось сходить в со‑
седний продовольственный мага‑
зин и аптеку, вынести мусор и вы‑
гулять собаку. 1 апреля Мосгорду‑

ма утвердила штрафы за наруше‑
ние режима повышенной готов‑
ности — 4–5 тыс. руб. А с 15 апре‑
ля для всех поездок в Москве нуж‑
но получать 16‑значные цифровые 
коды. С 12 мая в Москве горожане 
при посещении магазинов и аптек 
обязаны носить маски и перчатки.

Все магазины сети Familia, рас‑
положенные в столичных ТЦ, гото‑
вы открыться и работать с соблю‑
дением рекомендаций Роспотреб‑
надзора, как это уже происходит 
в регионах, рассказала „Ъ“ генди‑
ректор компании Светлана Можа‑
ева. Гендиректор сети универмагов 
«Стокманн» Геннадий Левкин го‑
ворит, что следовать опубликован‑
ным в мае Роспотребнадзором ре‑
комендациям непродовольствен‑
ному ритейлу будет затруднитель‑
но. «Выполнимы все предписания, 

кроме одного, требующего устано‑
вить бактерицидные облучатели‑
рециркуляторы для обеззаражи‑
вания воздуха в помещениях. Для 
больших помещений техническо‑
го решения на рынке сейчас просто 
нет. В остальном даже в течение трех 
дней мы успеем подготовить свои 
помещения»,— объясняет топ‑ме‑
неджер. При этом господин Левкин 
ожидает низкий трафик в первые 
несколько дней: «Потом, в течение 
до двух недель, мы ожидаем очень 
высокие продажи, в том числе из‑за 

отложенного спроса». В пресс‑служ‑
бе российской IKEA сообщили, что 
принимают решение об открытии 
магазинов только после соответст‑
вующих распоряжений госорганов 
и при возможности соблюдения 
внутренних требований по обеспе‑
чению безопасности сотрудников 
и покупателей. До появления офи‑
циальных распоряжений коммен‑
тарии преждевременны, считают 
и в пресс‑службе ГК «Детский мир», 
у которой сегодня временно закры‑
то 55 точек из 732 в стране. Что ка‑
сается театров, музеев, парикмахер‑
ских, ресторанов и фитнес‑клубов, 
то их открывать еще рано, заявил 
Сергей Собянин, пообещав сделать 
«следующие шаги, как только позво‑
лит ситуация».

Градоначальник подчеркнул 
в своем блоге, что режим самоизо‑
ляции в Москве сохраняется до 14 
июня, как и цифровые пропуска 
для поездок. Действующие рабо‑
чие пропуска в мэрии обещали пе‑
реоформить автоматически.
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Тур, труд, май
Число деловых поездок по России  
начало медленно расти
В первой половине мая сотрудники 
российских компаний стали активнее 
ездить по стране: число командировок 
выросло в полтора раза по сравнению 
с апрелем, хотя и осталось на рекордно 
низком уровне. Заметному росту меша‑
ет обязательный двухнедельный каран‑
тин, установленный во многих регионах 
для приезжающих. Но даже после отме‑
ны ограничений речь может пойти о вос‑
становлении лишь 50–60% от докризис‑
ного числа командировок по России.

Активность бизнес‑поездок по стране 
начала восстанавливаться, свидетельству‑
ют данные агентства делового туризма «Аэ‑
роклуб». По расчетам аналитиков, в первой 
половине мая спрос на командировки вы‑
рос на 54% относительно того же периода 
апреля, хотя и остался на рекордно низком 
уровне, сократившись на 96% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Это лучше показателя апреля, когда падение 
оценивалось в 98% год к году. Похожие расче‑
ты приводит сервис Smartway: число дело‑
вых поездок в первой половине мая выро‑
сло в два раза относительно апреля, достиг‑
нув 20% от докризисного уровня. В компа‑
нии объясняют, что если в апреле по России 
ездили только сотрудники предприятий, ко‑
торые не могли остановить производствен‑
ный процесс, отправляясь в основном в ко‑

мандировки за Урал, то в мае выросла часто‑
та путешествий в Москву и из Москвы.

В «Аэроклубе» Москву по итогам апреля 
и мая называют наиболее востребованным 
направлением у деловых туристов, на вто‑
ром месте находится Новый Уренгой, на тре‑
тьем — Уфа. Следом идут Новосибирск, 
Санкт‑Петербург, Ростов‑на‑Дону, Иркутск, 
Нижневартовск, Тюмень и Симферополь. 
Интерес к последнему городу, по данным 
аналитиков, проснулся в мае. Список попу‑
лярных направлений изменился по сравне‑
нию с прошлым годом: значительно снизи‑
лась активность полетов в Санкт‑Петербург, 
Самару, Екатеринбург, Краснодар, Сочи, Ка‑
зань и Нижний Новгород. Такая специфи‑
ка может быть связана с тем, что реже стали 
ездить в деловые поездки сотрудники пред‑
приятий добывающей и обрабатывающей 
промышленности, энергетики, производи‑
тели технологического оборудования. В мае, 
по данным аналитиков, чаще стали ездить 
в командировки сотрудники розничных 
и фармацевтических компаний.

Россияне стали совершать деловые поезд‑
ки и за границу, но на бизнес‑джетах. По дан‑
ным Reuters, с 1 по 26 мая частота таких пе‑
релетов выросла почти вдвое по сравнению 
с апрелем — с 61 в апреле до 107.
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Служба  
невиданной щедрости
РФ расширяет поддержку безработных 
пособиями им, детям и ИП

Владимир Путин объявил о расширении 
мер по поддержке безработных в Рос‑
сии вчера после совещания с правитель‑
ством. Минимальный размер пособия 
по безработице вырастет в три раза, 
а срок выплаты максимального, которое 
станет доступно и индивидуальным пред‑
принимателям, увеличится на три меся‑
ца. Также вырастет количество получате‑
лей выплат на детей: в их число включат 
и тех, кто потерял работу до 1 марта.

Владимир Путин одобрил расширение 
мер поддержки для безработных россиян 
в период эпидемии. Об этом стало извест‑
но вчера после совещания правительства, 
в ходе которого Минтруд представил анализ 
ситуации на рынке труда и свои предложе‑
ния по расширению системы социальной 
поддержки населения.

Как заявил в ходе заседания министр тру‑
да Антон Котяков, сейчас в РФ зарегистриро‑
вано 1,9 млн безработных. Среди граждан, 
обратившихся в центры занятости, 32% по‑
теряли работу после 1 марта и получают мак‑
симальное пособие, 23% — до 1 марта и по‑
лучают пособие, исходя из размера прошло‑
го заработка, еще 45% получают минималь‑
ное пособие. Москва, Московская область, 

Краснодарский край — лидеры по числен‑
ности официально зарегистрированных без‑
работных, а республики Тыва, Чечня и Ингу‑
шетия — по их доле в составе экономически 
активного населения. При этом, по данным 
Росстата за апрель, число безработных по ме‑
тодологии МОТ составляло 4,3 млн человек, 
около 3 млн человек работают в режиме не‑
полной занятости, почти 1,5 млн отправле‑
ны в простой, 280 тыс. — в неоплачиваемый 
отпуск. Больше всего уволенных — в непро‑
довольственной рознице, общественном пи‑
тании и гостиничном бизнесе.

«Стабилизацию ситуации мы ожидаем 
только в четвертом квартале, а положитель‑
ную динамику на рынке труда мы предпо‑
лагаем в первом—втором квартале 2021 
года»,— сказал министр. По его словам, до‑
стичь относительно стабильной ситуации 
с занятостью на фоне других стран РФ помо‑
гли меры правительства. В их числе, напом‑
ним, повышение пособия по безработице 
для потерявших работу с 1 марта до 12 тыс. 
руб., выплаты по 3 тыс. руб. безработным ро‑
дителям с детьми, субсидирование занято‑
сти через предприятия.
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Г УЛЯЙ, МАСКВИНА!
К А К  С Е Р Г Е Й  С О Б Я Н И Н  С КО М А Н Д О В А Л  М О С К В И Ч А М  « Н А  П Е Р В Ы Й – В Т О Р О Й  РА С С Ч И ТА Й С Ь ! »

27 мая президент России Владимир Путин встретил-
ся с мэром Москвы Сергеем Собяниным, который 
сообщил ему, что с 1 июня планирует открыть Москве 
ее нормальную, то есть всю эту сумасшедшую жизнь. 
О том, как будут гулять теперь москвичи, попарно 
или попеременно,— специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

— Должен сказать,— поделился московский мэр с президентом 
в начале встречи,— что в свое время, когда мы с вами советова-
лись о принятии решения о раскрытии промышленности и стро-

ительства, у нас было, конечно, очень много не то что сомнений, 
а все-таки опасений, как это ляжет на ту ситуацию, которая у нас 
есть. Все-таки речь же идет о сотнях тысяч людей, которые воз-
вращаются на производства.

Таким образом, опасения все-таки были. И в такой ситуации опа-
сения отличаются от сомнений даже в лучшую сторону, так что вряд 
ли стоило поправляться. Ведь именно опасения рождают сомнения. 
И странно, если опасения есть, а сомнений при этом нет.

Возможно, в этом, впрочем, и состоит главный парадокс мос-
ковской власти, позволившей ей держать город в том 
виде, в каком он находится сейчас.

Сергей Собянин 
разрешил москвичам 
гулять смелее, но маски 
при этом потребовал 
не снимать   
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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— С 12-го числа,— продолжил госпо-
дин Собянин,— у нас заработали практи-
чески все промышленные предприятия. 
У нас на 12-е число работали примерно 
366, сегодня работают больше 700 основ-
ных предприятий — это основной костяк 
промышленности Москвы. У нас работа-
ли где-то около 150 строек, которые мы не 
останавливали: это метрополитен, желез-
нодорожные стройки, ряд медицинских 
строек. Сегодня работают более тысячи 
площадок строительных, то есть практи-
чески строители пусть даже не в полном 
объеме, но начали работать почти на всех 
строительных площадках. Это детские са-
ды, школы, поликлиники, жилье, дело-
вое строительство, транспортное строи-
тельство и так далее.

Мэр имел в виду, видимо, все же не то, 
что работали детские сады и школы, как 
могло бы показаться и как многим показа-
лось, а стройки на таких площадках.

— И одновременно,— добавил Сергей 
Собянин,— мы видели, как начало актив-
но прибывать количество людей, кото-
рые ездят на общественном транспорте, 
на личных машинах. Ежедневный поток в 
Москве вырос почти на миллион человек. 
То есть люди, возвращаясь на рабочие ме-
ста, конечно, увеличили вот это общение 
друг с другом, движение, перемещение по 
городу. И конечно, был риск, что у нас эпи-
демия начнет более динамично развивать-
ся в худшую сторону.

Таким образом Сергей Собянин под-
твердил самые смелые предположения, в 
том числе и мои. Риски, что будет болеть и 
умирать больше людей, виделись, опасе-
ния были, а сомнений в том, что надо так 
сделать,— не было.

То есть, грубо говоря, это была рулетка. 
И могла сложиться именно Спарта — с из-
держками в виде новых жертв этой эпиде-
мии, причем в самой уязвимой части этого 
чудовищного водоворота людей, машин, 
пропусков, строек, масок и перчаток, опас-
ностей и сомнений, то есть среди пожи-
лых людей.

Но медлить, видимо, больше было нель-
зя. Поставили на «красное». А могло сыг-
рать и «черное». Причем ведь самое черное.

— Для того чтобы минимизировать 
эти риски,— говорил Сергей Собянин,— 
компенсировать их, мы ввели еще более 
жесткие требования к работодателям и 
перемещению на транспорте, введя обя-
зательный масочный и перчаточный ре-
жим… Что если ты заходишь обществен-
ный транспорт, в магазин, то ты должен 
быть в маске и перчатках. Конечно, мало 
кому такие требования нравятся (и мало 
кто их соблюдал, по крайней мере полно-
стью, и уж точно с каждым днем все мень-
ше.— А. К.), но результат-то есть: открывая 
работу огромного количества предприя-
тий, увеличивая транспортные потоки… 
с другой стороны, более жесткие требо-
вания, предъявляемые к людям и гражда-
нам и предприятиям, позволили добить-
ся неплохих результатов. На мой взгляд, 
очень неплохих.

Или сыграло «красное», и эпидемия 
просто пошла (как и везде, где началась 
раньше) на спад после долгого, но не бес-
конечного роста?

Да, затормозили, кто спорит, но остано-
вили ли, запустив предприятия и обязав 
носить маски и перчатки в магазинах и на 
транспорте?

Получалось, впрочем, что Сергей Собя-
нин считает именно так:

— С 12-го числа (мая.— А. К.) по сегод-
няшний день у нас не то что выросло, а на 
40% сократилось количество госпитализа-
ций, тяжелых больных, что является ну та-

ким… безусловным маркером! Потому что 
вот за эти две недели было бы явно видно, 
если бы что-то не так! Тогда количество лю-
дей бы просто прибывало в такой… серь-
езной прогрессии! Количество ковидных 
пневмоний… уменьшилось тоже на 40%! 
И количество вновь выявляемых больных 
ковидом уменьшилось более чем на 40%! 
Сегодня вообще по Москве был самый низ-
кий показатель — 2140 человек! А раньше 
мы выявляли в пике более 6 тыс. человек!

Вывод при этом последовал одно-
значный:

— Все это позволяет нам сказать: те ме-
ры, которые мы приняли после 12 мая,— 
раскрытие промышленности, строитель-
ства и ряд других мероприятий одновре-
менно с такими жесткими достаточно са-
нитарными требованиями — позволили 
нам не только стабилизовать ситуацию, а 
значительно ее улучшить!

Московский мэр, тем не менее, жест-
ко продолжал увязывать одно с другим в 
один уже просто немыслимый узел.

Впрочем, это все была прелюдия к глав-
ному:

— И сегодня уже можно говорить о сле-
дующих шагах выхода из кризисной ситу-
ации. Что мы предлагаем? Мы предлагаем 
с 1 июня… ну отработать и в ближайшие 
день-два выпустить нормативные доку-
менты… С 1 июня раскрыть не только про-
довольственную торговлю, но и непродо-
вольственную торговлю… Всю непродо-
вольственную торговлю… На всякий слу-
чай — там работает около 300 тыс. человек! 
И плюс к тому у населения востребован це-
лый ряд товаров, которые они не могут по 
электронной почте получить… Это целый 
сектор серьезных услуг и экономики!

Я сразу спросил, конечно, у главы Bosco 
di Ciliegi Михаила Куснировича, означает 
ли это, что с 1 июня, к примеру, в обычном 
режиме начнет работать ГУМ:

— Я очень на это надеюсь,— ответил го-
сподин Куснирович.— Мы находимся в ре-
жиме долгожданной готовности.

— Второе — это раскрыть часть бы-
товых услуг,— продолжал Сергей Собя-
нин.— Это те, которые не требуют контак-
тов непосредственно с человеком. То есть 
это прачечные, химчистки, ремонтные ма-
стерские и так далее.

— Ну и, пожалуй,— усмехнулся Сергей 
Собянин,— самое важное для граждан… 
Ведь для многих эти месяцы, что они про-
сидели дома, даже без прогулок… Очень 
важно получить возможность выйти, про-
гуляться по улице, в сквере, в парке и так 
далее (то есть можно еще далее? — А. К.)… 
Очень, конечно, важное… такое непро-
стое решение…

Да, тяжело всему его естеству давались 
эти слова…

И все-таки, казалось, все никак не мог 
заставить себя это выговорить:

— Потому что если сказать, что вот да-
вайте гуляем где хотим!..— в сердцах вос-
кликнул Сергей Собянин,— и сколько хо-
тим!.. То я очень боюсь, что на улицах Мо-
сквы будет… ну примерно как на перво-
майской демонстрации!

Он снова засмеялся:
— Ну такая… Очень непростая мера! 

Поэтому мы предлагаем…— и он нако-
нец произнес это.— Поэтому мы предла-
гаем сделать это в тестовом режиме (ну хо-
рошо, вы предложили, мы попробуем, ска-
жите уже, что пробовать.— А. К.) и сделать 
как график, когда те или иные дома могут… 
Граждане, проживающие в тех или иных 
домах, могут выходить на прогулки… Здесь 
надо сделать максимально простую схему! 
Максимально простую и доступную!..

А вот такого еще не было! То есть Сергею 
Собянину все-таки удалось нас удивить. Бу-
дем гулять домами. По четным дням, види-
мо, четные, по нечетным — нечетные.

— Все-таки чтобы не все враз,— пояс-
нил Сергей Собянин.— И вот так неделю-
другую!..

Интересно, на какой стороне улицы 
Тверская находится правительство Мо-
сквы? Ах да, дом 13…

Да, это выглядело как-то уж очень бес-
прецедентно. То, что называется, Оруэллу 
и не снилось.

— И пожить-посмотреть, как ситуация 
будет развиваться! — констатировал мэр.— 
Я думаю: будет нормально все. Но надо, тем 
не менее, страховаться в этой истории!

— В целом должен сказать, что мы, на 
мой взгляд, контролируем ситуацию (а 
что, разве не все с этим согласны? — А. К.), 
и я уверен, что она будет улучшаться в Мо-
скве. Несмотря, конечно, на все «но»… Не-
смотря на все сложности. Несмотря на ре-
жим повышенной готовности… Но она бу-
дет улучшаться.

То есть вопреки даже повышенной го-
товности.

Президент не комментировал идеи на-
счет одно-двухнедельной подстраховки в 
виде поэтапных выгулов (или выгулов по 
этапу), это означало, что он согласен.

Сергей Собянин еще добавил, что те-
перь свободна половина созданного и 
имевшегося коечного фонда. То есть со 
следующей недели, пояснил мэр, в пол-
ной мере будет возвращаться плановая 
помощь.

— Видел, как вы лично переживали за 
ту ситуацию, которая складывалась в сто-
лице, как работала ваша команда,— отве-
тил президент.— И что хотел бы в этой свя-
зи сказать… В целом работа и ваша, и все 
вашей команды, конечно, все было, все ви-
дели, здесь сбои неизбежны мелкие (это, 
видимо, об очередях на входе в метро ме-
сячной давности.— А. К.)… Но в целом ра-
бота была очень ответственной, взвешен-
ной, каждый шаг продумывался… Что 
очень важно — вы действовали на опере-
жение и не теряли времени…

Владимир Путин попросил помочь дру-
гим регионам медиками и оборудовани-
ем, и это, конечно, будет сделано.

Но я бы хотел посмотреть, как Москва 
будет маршировать на прогулках домами 
и кварталами.

Просто пожить-посмотреть. Своими 
глазами. Детям рассказать хоть. А, они же 
сами пойдут.

Да, и я же тоже.
Все пойдем.
Поднимемся и пойдем.
Андрей Колесников

Гуляй, масквина!

«Единая Россия» предложила закрепить в Жи-
лищном кодексе запрет на нарушение тишины 
и покоя граждан. Создание «звуков или вибра-
ций, явно слышимых за пределом помещения», 
будет считаться нарушением. А плач ребенка, 
звук шагов или аварийно-восстановительных 
работ — нет. Размер штрафов для нарушителей 
пока не определен, но с их помощью единорос-
сы рассчитывают «повысить культуру межсо-
седских отношений».

Группа депутатов-единороссов (Ольга Павлова, 
Александр Хинштейн, Николай Брыкин и т. д.) вне-
сли в Госдуму законопроект, дополняющий Жилищ-
ный кодекс статьей «Обязательства по соблюдению 
прав соседей в многоквартирных домах». Собствен-
ники жилых и нежилых помещений, а также «лица, 
допущенные собственником в помещение», обяза-
ны будут соблюдать запрет на «нарушение тишины 
в многоквартирном доме в ночное время». Времен-
ной интервал, когда такой запрет будет действовать, 
установят на региональном уровне. Нарушением ти-
шины будут считаться действия, «в результате кото-
рых звуки, источник которых находится в жилом 
или нежилом помещении, явно слышны за преде-
лами этого помещения, или вибрация, источник ко-
торой находится в жилом или нежилом помещении, 
явно ощущается за его пределами». Не будут считать-
ся нарушением «обычная жизнедеятельность чело-
века (плач ребенка, звук воды в инженерных сис-
темах, звук шагов при обычной ходьбе и другие), а 
также спасательные, аварийно-восстановительные 
и иные неотложные работы». Причем, например, о 
проведении ремонтных работ собственники обяза-
ны будут уведомить соседей, разместив объявления 
в подъездах. Ответственность за нарушение новых 
правил еще не определена, пояснила ТАСС одна из 
авторов законопроекта, депутат Госдумы Ольга Пав-
лова: «Поправки в КоАП будут внесены позднее, по-
сле получения заключения правительства».

Сегодня запреты и штрафы за нарушение тиши-
ны прописаны в региональных законах. К приме-
ру, в Москве с 2002 года действует закон «О соблюде-
нии покоя граждан и тишины». Запрещаются гром-
кое прослушивание музыки, «игра на музыкальных 
инструментах, крики, свист, пение», использование 
пиротехники, шумные работы по ремонту с 19:00 до 
9:00 и с 13:00 до 15:00, а также круглосуточно в вос-
кресенье. Согласно КоАП Москвы, гражданам-нару-
шителям грозят штрафы 1–2 тыс. руб. 

Сегодня собственники жилых помещений «ни-
как не мотивированы к осмотрительности при вы-
боре потенциальных нанимателей или арендато-
ров, к включению в гражданско-правовые догово-
ры положений по защите прав соседей и к растор-
жению договоров с недобросовестными арендато-
рами, нарушающими право соседей на комфорт-
ное проживание», сказано в пояснительной запи-
ске. Предлагаемые нормы «повысят комфортность 
проживания, ликвидируют имеющийся в законо-
дательстве пробел, а также могут послужить нача-
лом формирования соседского права и повысить 
культуру межсоседских отношений в целом», счи-
тают депутаты.

Глава комиссии Мосгордумы по законодательст-
ву Александр Семенников поддержал федеральную 
инициативу. Московские власти, рассказал он „Ъ“, 
столкнулись с проблемой применения столичного 
закона еще в 2014 году, когда полиция перестала со-
ставлять протоколы по региональным составам (в 
том числе и за нарушение закона о тишине): «Если 
будет принята федеральная норма, то этот вопрос 
будет урегулирован». Александр Семенников допу-
стил, что после принятия поправок в КоАП Мосгор-
дума пересмотрит время, когда нельзя производить 
ремонтные работы: «Люди должны иметь право за-
бить гвоздь, отремонтировать радиатор, здесь нуж-
но найти компромисс».

Юрист юридической группы «Яковлев и партне-
ры» Юрий Андреев отметил пункт законопроекта, со-
гласно которому собственник помещения привлека-
ется к ответственности «за систематическое» (более 
двух раз в течение одного месяца) нарушение пра-
вил. «Получается, что раз в две недели сосед может 
устроить всему дому „веселую ночку“ без каких-ли-
бо последствий»,— предполагает господин Андреев.

Парламентарии не впервые пытаются закрепить 
запреты на нарушение тишины на федеральном 
уровне. В рамках работы над проектом нового КоАП 
сенатор Ирина Рукавишникова предложила ввести 
штраф в размере 1–3 тыс. руб. для граждан, наруша-
ющих тишину с 23:00 до 7:00. Протоколы по новому 
составу, как предполагает госпожа Рукавишникова, 
будет составлять полиция. Споры вокруг новой нор-
мы еще не окончены, в каком виде она войдет в Ко-
АП, неизвестно, говорит источник „Ъ“, знакомый с 
разработкой кодекса. Основная дискуссия разверну-
лась о применении ответственности за шум в ноч-
ное время на юрлиц (рестораны и строительные 
фирмы), поясняет собеседник „Ъ“. На этом настаива-
ют сенаторы, но не поддерживает МВД.

Иван Буранов

Шумел  
как мышь
«Единая Россия»  
поправит Жилищный 
кодекс для борьбы  
с нарушителями  
ночной тишины

При этом в указе господина Собянина 
говорится о необходимости оформлять 
16-значные коды и в случае «передвиже-
ния к месту прогулки», то есть при поездке 
в парки или скверы. Отметим, в Подмоско-
вье цифровые пропуска были отменены с 
27 мая, хотя ранее областной губернатор 
Андрей Воробьев вплоть до мельчайших 
деталей синхронизировал введение анти-
вирусных ограничений с Москвой. При 
этом действующий в столице масочный 
режим с 1 июня даже ужесточается. Так, 
обязательным ношение масок становит-
ся не только в супермаркетах, но и на про-
гулках и даже во время занятия спортом. 
В магазинах, автосалонах и любых учре-
ждениях необходимо использовать еще и 
перчатки, подчеркивается в блоге столич-

ного градоначальника. Наконец, во время 
прогулок запрещается использование объ-
ектов, «прикосновение к которым может 
вызвать передачу инфекции»,— лавочек, 
беседок, детских и спортивных площадок. 
Отметим, ужесточения внесены в указ го-
сподина Собянина о режиме повышенной 
готовности, за нарушение положений ко-
торого грозят штрафы в 4–5 тыс. руб.

Примечательно, что в блоге столично-
го градоначальника есть и «рекоменда-
ции»: в частности, ограничить прогулки 
радиусом 2 км от дома и «во избежание 
недоразумений брать с собой документы, 
подтверждающие проживание по кон-
кретному адресу (паспорт, свидетельство 
о собственности, договор аренды)». В мэ-
рии дали понять, что можно ограничить-
ся копиями документов или их снимками 
на смартфоне. Ранее глава комиссии по 

безопасности Мосгордумы Кирилл Щи-
тов уже советовал гражданам брать при 
походе в магазин и аптеку паспорт или 
копию договора аренды. Однако юристы 
напоминали „Ъ“, что законодательство не 
обязывает носить с собой такие докумен-
ты (см. „Ъ“ от 17 апреля).

Отчитываясь вчера перед Владимиром 
Путиным, мэр сообщил, что Москва «пол-
ностью готова для проведения репетиций 
и последующего проведения» военного па-
рада 24 июня в честь 75-летия Победы. По-
литолог Михаил Виноградов говорит, что 
столичным властям «пришлось учитывать 
некоторый рост коронаскептицизма у ча-
сти федеральных чиновников», который 
появился в последние две недели. Впро-
чем, господин Виноградов связывает дей-
ствия Сергея Собянина не с парадом, а, 
«возможно, с несколько запоздалой попыт-

кой легализовать и так происшедший вы-
ход людей на улицы и снизить накопившу-
юся у них усталость». Первый зампред ко-
митета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков считает послабления попыт-
кой «создать положительный информаци-
онный фон вокруг деятельности москов-
ских властей». «А население Москвы при 
этом все равно сидит в цифровых ошейни-
ках, и даже гулять можно будет только по 
графику»,— жалуется депутат. «После 14 
июня дальнейшие ослабления напраши-
ваются, но, с другой стороны, статистика 
по России в отличие от Москвы пока ради-
кально не улучшается. Всегда можно будет 
откатить немного назад»,— рассудил го-
сподин Виноградов.

Александр Воронов,  
Никита Щуренков,  
Иван Буранов

У нас все выходы записаны

Сергея Собянина все слушали  
просто замерев   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Ростех» пришел к взаимности
Госкорпорация застрахует свои риски самостоятельно

Как стало известно „Ъ“, правление 
«Ростеха» одобрило создание обще
ства взаимного страхования (ОВС) 
для защиты рисков дочерних предпри
ятий госкорпорации. Сторонники мо
дели взаимного страхования уверяют, 
что по пути госкорпорации изза кри
зиса пойдут и другие представители 
бизнеса, поскольку защита рисков 
в рамках ОВС существенно дешевле 
полиса коммерческого страховщика. 
Страховщики с этим не согласны, ут
верж дая, что их покрытие рисков шире 
и в итоге все же привлекательнее.

Правление госкорпорации «Ростех» 
одобрило создание общества взаимно-
го страхования для своих дочерних ор-
ганизаций. Всего «Ростех» участвует в ка-
питале 4,5 тыс. предприятий и 1,5 тыс. из 
них контролирует. Напомним, ОВС — это 
формат некоммерческой организации. Ее 
участники отчисляют взносы, за счет ко-
торых покрываются их риски. ОВС при-
надлежит самим страхователям, ими же 
и управляется. 

Гендиректор страхового брокера «Росте-
ха» — «РТ-Страхования» — Николай Галу-
шин подтвердил „Ъ“ принятие такого ре-
шения: «ОВС будет создано с целью стра-
хования имущества — основных произ-
водственных фондов промышленных 
предприятий госкорпорации». По его сло-

вам, из всех видов страховых продуктов, 
используемых предприятиями «Росте-
ха», «страхование имущества отвечает на-
шим требованиям менее всего» — это свя-
зано со спецификой деятельности пред-
приятий оборонно-промышленного ком-
плекса, а также «с ограниченным выбо-
ром предложений на страховом рынке». 
Создание ОВС призвано исправить эту 
ситуацию, создать внутреннюю систему 
страхования и управления рисками, по-
высить уровень защищенности предпри-
ятий, обеспечить оперативное урегулиро-
вание убытков по страховым случаям, го-
ворит Николай Галушин. По информации 
„Ъ“, страховаться в ОВС будут производст-
венные фонды, которые ранее страховкой 
не покрывались.

ОВС «Ростеха» летом намерено полу-
чить лицензию ЦБ, а к концу года — за-
ключить договоры с членами общества о 
страховании имущества. По закону об ОВС 
его участниками могут быть не более 500 
юрлиц, поэтому вхождение в общество 
всех предприятий «Ростеха» будет возмож-
но только после правки этой нормы. Стра-
ховой брокер в структуре госкорпорации 
останется, но со временем преобразуется в 
управляющую компанию по рискам.

Отметим, что за последние недели это 
уже вторая инициатива создания ОВС. 
Ранее „Ъ“ писал о перспективах появле-

ния ОВС туроператоров (см. номер от 26 
мая). Вице-президент Национальной ас-
социации обществ взаимного страхова-
ния Иван Давыдов говорит, что «в кризис 
предприятия начнут сокращать непро-
фильные расходы и страхование первым 
почувствует это». По его словам, взаимное 
страхование всегда будет дешевле ком-
мерческого, поэтому бизнес вполне мо-
жет пойти по такому пути защиты от ри-
сков. «Дешевле потому, что нет комисси-
онного вознаграждения, не надо заклады-
вать в тариф прибыль на дивиденды соб-
ственникам компании, точнее выбор ри-
сков и больше информации для их тари-
фикации»,— перечисляет Иван Давыдов. 
При длительном отсутствии выплат для 
участников общества и вовсе возможен 
так называемый золотой полис — когда 
фонды ОВС накоплены настолько, что нет 
нужды платить за защиту рисков.

Страховщики с этими доводами готовы 
поспорить. «Это старая дискуссия, где де-
шевле страховать — в ОВС или у страхов-
щика,— говорит замглавы „Ингосстраха“ 
Илья Соломатин.— Например, во Фран-
ции между ОВС и страховщиками суще-
ствует конкуренция, с точки зрения акту-
арных расчетов она вполне реальна». По 
его словам, для защиты рисков «Ростеха» 
ОВС потребуется существенный капитал, 
не стоит забывать и про катастрофические 

риски. (Отметим, впрочем, что ОВС могут 
пользоваться функцией перестрахования, 
так же как и страховщики.) «Страховщик 
может предоставить покрытие рисков ши-
ре и привлекательнее,— настаивает Илья 
Соломатин.— Крупному бизнесу привле-
кательнее сделать своего страховщика, 
чтобы он зарабатывал прибыль».

Глава перестраховочной «дочки» ЦБ — 
РНПК — Наталья Карпова говорит, что для 
рынков страхования и перестрахования 
создание ОВС будет означать недополуче-
ние премий, с одной стороны, и отсутст-
вие необходимости возмещать потенци-
альные убытки — с другой. «Цифры за-
висят от типа и качества тех рисков, ко-
торые будут отдавать в ОВС, от количест-
ва его участников и их вклада в фонд»,— 
 отмечает она.

В ЦБ не стали комментировать пер-
спективы появления нового большого иг-
рока. Аналитики же особой конкуренции 
между ОВС и страховщиками не ожидают. 
«ОВС, на мой взгляд, эффективны только 
тогда, когда риски однородны, то есть не 
требуется специализированный андер-
райтинг и сложная тарифная модель,— 
сказал „Ъ“ директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин.— Все остальные случаи оста-
ются страховщикам».

Татьяна Гришина

Служба невиданной щедрости

Также 1 июня будет вдвое повышен 
минимальный размер пособия по уходу 
за ребенком, которое получают неработа-
ющие родители. По мнению Минтруда, 
важно продолжать оказывать помощь на-
селению — для этого нужно ввести ряд но-
вых мер и продлить ряд существующих.

В ходе заседания Владимир Путин одо-
брил большую часть представленных ве-
домством инициатив. Так, с 1 мая размер 
минимального пособия по безработице 
вырастет втрое — до 4,5 тыс. руб. Право 
на детские выплаты в 3 тыс. руб. теперь 
получат и те родители, которые потеря-
ли работу до 1 марта. Максимальное по-

собие по безработице станет доступно и 
индивидуальным предпринимателям, 
если они закрыли свое дело. Те, кто по-
теряли работу с 1 марта и получают по-
вышенное пособие, смогут получать его 
еще три месяца. По словам главы Минфи-
на Антона Силуанова, расходы на все эти 
меры составят около 40 млрд руб. и уже 
заложены в бюджет.

Отметим, что, хотя эти расходы невели-
ки, инициативы Минтруда позволят охва-
тить соцподдержкой большее число рос-
сиян. Так, по оценке проректора Высшей 
школы экономики Лилии Овчаровой, об-
щее число ИП в РФ составляет около 3 млн 
человек и многим из них пособие необхо-
димо, поскольку кризис больше всего ог-

раничил именно их деятельность. «Мини-
мальное пособие по безработице теперь 
будет равно хотя бы минимальной потре-
бительской корзине, а в сочетании с по-
собием на детей его размер, несомнен-
но, подтолкнет к регистрации в качестве 
безработных новых граждан»,— говорит 
она. При этом, по ее словам, мер поддер-
жки безработных могло бы быть и больше 
— например, важно внедрять обществен-
ные работы, социальные контракты раз-
личного типа. Напротив, считает глава 
Центра трудовых исследований Высшей 
школы экономки Владимир Гимпельсон, 
даже с учетом нынешних мер система со-
цзащиты не обеспечивает достаточную 
поддержку населения в кризис. «Макси-

мальный размер пособия по безработице 
равен только четверти средней по РФ зар-
платы. Люди, потерявшие работу и доход, 
должны на эту сумму выживать и кормить 
семьи. Даже эту выплату безработным 
можно было бы временно поднять в 1,5–
2 раза, не говоря уже о более низких»,— 
отмечает он. «Пока единственные данные 
о безработице и занятости представлены 
в отчете Росстата за апрель, однако если 
технология сбора данных приспосабли-
валась к карантинным ограничениям, 
то эти оценки не полностью сопостави-
мы с предыдущими, и это осложняет ана-
лиз состояния рынка труда»,— говорит он 
(подробнее см. „Ъ“ от 27 мая).

Анастасия Мануйлова

Европодданнические настроения
Президент Украины Владимир Зеленский  
подтвердил курс на интеграцию с ЕС и НАТО

Достижение членства в НАТО и ЕС 
остается стратегической целью 
 Киева. Это следует из новой годич
ной программы евроатлантической 
интеграции Украины, подписанной 
президентом Владимиром Зелен
ским. В его окружении отмечают, 
что за год работы глава государст
ва «избавился от иллюзий насчет 
 готовности Москвы к миру» и наце
лен на выполнение согласованных 
планов. Тем более что, согласно соц
опросам, большинство украинцев 
поддерживает вступление страны 
в ЕС и (чуть в меньшей степени) в НАТО.

Украинские президенты ежегодно на-
чиная с 2011 года утверждают программы 
сотрудничества с Североатлантическим 
альянсом. Во времена президентства Вик-
тора Януковича эти документы регулиро-
вали в основном ход совместных учений 
и обосновывали участие украинских спе-
циалистов в операциях НАТО в разных ре-
гионах. С момента прихода к власти в 2014 
году Петра Порошенко характер соглаше-
ний заметно поменялся. Был принят курс 
на максимальное сближение с Евросою-
зом и НАТО, превративший эти докумен-
ты в «дорожную карту» реформирования 
государственных органов и вооруженных 
сил Украины в соответствии со стандарта-
ми альянса. Владимир Зеленский эту тра-
дицию продолжил. Так, стратегической 
целью Украины, согласно тексту приложе-
ния к указу о начале реализации програм-
мы, является «достижение соответствия 
основным критериям приобретения пол-
ноценного членства в НАТО и ЕС».

Программа описывает конкретные 
действия, которые необходимо предпри-
нять органам власти, командованию воо-
руженных сил и государственным струк-
турам Украины для как можно более ско-
рой евроатлантической интеграции. Все-
го в программе этих действий указано око-
ло пятисот. Среди них, например, созда-
ние в Киеве центра кибербезопасности, а 
также изучение опыта стран НАТО в обла-
сти контроля качества продуктов питания 
и ветеринарного обеспечения служебных 
животных. Говорится в документе и о ре-
формах в вооруженных силах, и о борьбе с 
коррупцией, и о прозрачности выборов, и 
о создании благоприятного бизнес-клима-
та, и об «обеспечении безопасности и бла-
госостояния граждан», и о «решимости за-
щищать демократию, свободу личности и 
верховенство права».

Отдельно оговаривается приоритет ди-
пломатической работы. «В контексте под-
готовки Украины к обретению членства в 
НАТО и ЕС приоритетной в 2020 году оста-
ется деятельность, направленная на со-
хранение международного консенсуса в 
вопросе поддержки Украины, продолже-
ние санкционного давления на Россий-

скую Федерацию для прекращения воору-
женной агрессии против Украины, осво-
бождения всех незаконно удерживаемых 
граждан Украины, а также освобождения 
временно оккупированных территорий в 
Донецкой и Луганской областях, Автоном-
ной Республики Крым и города Севастопо-
ля»,— говорится в документе. Восстанов-
ление суверенитета Украины в междуна-
родно признанных границах и обеспече-
ние безопасности граждан на всей терри-
тории страны называются основными за-
дачами государства, решать которые Киев 
намерен в соответствии с уставом и прин-
ципами не только НАТО, но и ООН.

Источник „Ъ“, осведомленный о поло-
жении дел в офисе президента Украины, 
считает, что Владимир Зеленский и его ко-
манда действительно нацелены на полно-
ценное сотрудничество с НАТО и ЕС, а не 
просто дежурно продлевают действие сов-
местной программы. «Альтернативы нет. 
Или партнеры с Запада, или захватчики с 
Востока. 2014 год это прекрасно продемон-
стрировал. Зеленский за год работы изба-
вился от иллюзий насчет готовности Мо-
сквы к миру и, думаю, уже лично убедил-
ся в том, что только полноценное членст-
во в НАТО станет гарантией от проведе-
ния новых „референдумов“ под присмо-
тром солдат без опознавательных знаков с 
купленными в военторге пулеметами»,— 
сказал источник „Ъ“, признав при этом, 
что не только членство Украины в НАТО, 
но и получение предшествующего этому 
плана действий (ПДЧ) пока еще в отдален-
ной перспективе. В самом НАТО регуляр-

но отмечают, что Украина обязательно ста-
нет членом альянса, но о каких-либо сро-
ках говорить отказываются.

Отказ Украины от внеблокового стату-
са, а также курс на вступление в ЕС и НА-
ТО были закреплены в украинском зако-
нодательстве еще в 2017 году. За интегра-
цию в эти институты отвечают не только 
специалисты МИДа и Минобороны. При 
правительстве страны для этого созданы 
отдельные структуры, подчиненные ви-
це-премьеру по вопросам европейской 
и евроатлантической интеграции Вади-
му Пристайко. Правда, работа главной из 
этих структур — офиса по координации 
европейской и евроатлантической интег-
рации — осложняется кадровыми про-
блемами. В конце сентября прошлого го-
да занимавшая до этого пост гендиректо-
ра офиса Ольга Стефанишина уволилась. 
Сменившая ее в статусе и. о. главы офиса 
Юлия Горячая также проработала всего не-
сколько месяцев. Ожидалось, что ее сме-
нит специалист, отобранный по конкур-
су, однако из-за пандемии коронавируса и 
карантина конкурс так и не был проведен.

Дошло до того, что на кадровые про-
блемы в офисе по координации европей-
ской и евроатлантической интеграции 
обратили внимание чиновники из Евро-
союза. «Мы хотим увидеть правительст-
венный офис с полностью укомплекто-
ванным штатом, состоящим из талантли-
вых профессионалов, который в предсто-
ящие годы ускорит выполнение Соглаше-
ния об ассоциации между Украиной и ЕС 
под руководством очень эффективного 
вице-премьера и в сотрудничестве с дру-
гими министерствами»,— заявила в ин-
тервью изданию «Европейская правда» 
глава Группы поддержки Украины в Евро-
комиссии Катерина Матернова. С момен-

та публикации этого интервью прошло 
уже около двух недель, однако гендирек-
тор офиса до сих пор не назначен.

На пути интеграции Украины в НАТО 
есть препятствия посерьезнее. Выступая 
на прошлой неделе на онлайн-дискуссии 
в рамках Киевского форума по безопасно-
сти, бывший спецпредставитель Госдепар-
тамента США по вопросам Украины Курт 
Волкер подчеркнул, что руководство НАТО 
не намерено принимать в состав альянса 
государства с нерешенными территори-
альными вопросами. «Россия не хочет по-
зволить странам, таким как Украина, Гру-
зия, Молдова, вступить в альянс. И она ок-
купировала территории в этих странах. 
А члены альянса не имеют особого жела-
ния принимать в свои ряды страны, в ко-
торых есть территории, оккупированные 
Россией, поскольку, согласно пятой статье 
устава НАТО, это автоматически означало 
бы необходимость воевать с Россией и от-
воевывать эти территории силой»,— сооб-
щил он. Господин Волкер также призвал 
руководство НАТО пересмотреть устав та-
ким образом, чтобы действие пятой ста-
тьи устава (о том, что нападение на любую 
страну—члена НАТО рассматривается как 
нападение на весь альянс) не распростра-
нялось на уже оккупированные террито-
рии, ради как можно более скорого вклю-
чения в НАТО Украины и других госу-
дарств постсоветского пространства.

Согласно данным социологического 
исследования украинского Фонда демо-
кратических инициатив имени Илька Ку-
черива, опубликованным в январе этого 
года, 51% украинцев считает, что вступле-
ние в НАТО является лучшей гарантией 
безопасности государства. 26% опрошен-
ных заявили, что хотели бы видеть Укра-
ину внеблоковой страной, 6% выступи-
ли за военный союз с Россией и другими 
странами СНГ.

В том же исследовании говорится, что 
64,2% украинцев поддерживают вступле-
ние в ЕС, а 12,7% выступают за Таможен-
ный союз. Рупором последних, в частно-
сти, является глава политсовета парла-
ментской фракции «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь» Виктор Медведчук, за-
явивший во вторник: договор между Ки-
евом и Брюсселем о зоне свободной тор-
говли себя исчерпал. «Курс, который идет 
в рамках зоны свободной торговли с ЕС, 
соглашение о которой было подписано в 
2014 году и вступило в силу с января 2016 
года, привел экономику в то состояние, ко-
торое мы ощущали последние годы. Яко-
бы был рост 2–4%, но этот рост не давал ни-
чего в вопросах благосостояния»,— сказал 
он, призвав к «радикальным изменени-
ям». Между тем, как следует из подписан-
ной президентом Зеленским программы, 
таких изменений ждать точно не стоит.

Матвей Шиманов, Киев

Открытое Небо
Поздравляю с праздником Вознесения Господа нашего Иисуса Христа 
читателей и сотрудников газеты «Коммерсантъ»! Это событие Церковь 
вспоминает на сороковой день после Пасхи. Христианами с древности 
оно воспринимается как одно из ключевых событий в земном служении 
Спасителя. Вознесение Христово упоминается в Символе Веры — мо-
литвословии, в котором содержатся все основные догматы Православ-
ной Церкви: «…восшедшего на Небеса и седяща одесную Отца». Как это 
происходило? По свидетельству апостолов, Господь вместе с ними взо-
шел на гору Елеон, благословил учеников и стал отдаляться, возносясь 
на Небо (Лк. 24:50-51). В Деяниях святых апостолов уточняется: затем 
явились «два мужа в белой одежде», которые возвестили: «Сей Иисус, 
вознесшийся от вас на небо, придет таким же образом» (Деян. 1:10–11). 
С радостью ученики Спасителя вернулись в Святой Град (Лк. 24:52), 
а на пятидесятый день после Воскресения Христова на них сошел Свя-
той Дух (Деян. 2:1–4). Смысл праздника Вознесения Господня объяс-
няют отцы Церкви. Господь вознесся от нас на Небо для того, чтобы 
 даровать верующим в Него радость и покой Горнего Царства: «Я иду 
приготовить место вам… возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я» 
(см. Ин. 14: 2–3). По мысли святителя Димитрия Ростовского, до прише-
ствия в мир Спасителя даже святые и праведники не могли обрести Цар-
ство Небесное. Только Сам Создатель мог открыть врата в Горний мир. 
Святитель Иоанн Златоуст, комментируя слова 23 псалма «Поднимите, 
врата, верхи ваши, и поднимитесь, двери вечные, и войдет Царь славы!», 
говорит, что «не нужны уже будут врата для небесного Града», потому что 
они уже никогда не затворятся. Теперь каждый христианин, исполняю-
щий слово Христа, может в них беспрепятственно войти. Но только как 
добраться до этих врат? Путь один, следовать примеру Спасителя, кото-
рый показал нам путь в Небесное Отечество, пребывать в Церкви Хри-
стовой, участвовать в Ее таинствах, исполнять евангельские заповеди, 
развивать в себе добродетели. В земном подвиге христианина укрепля-
ет Дух Святой. После того как Он сошел на апостолов, благодать Божия 
поддерживает православных верующих. Сам Иисус Христос перед Сво-
им Вознесением, предваряя события Пятидесятницы, сказал апостолам: 
«Когда же приидет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину» 
(Ин. 16:13). Люди стремятся к счастью, однако зачастую его не находят. 
Взгляд современного человека привлекают материальные блага. Он 
 собирает средства, чтобы обрести счастье на земле: купить желанную 
вещь, отправиться в путешествие, испробовать новый вид развлечений, 
но вскоре все это надоедает, удовлетворения нет. Он тратится на новые 
и новые безделушки. Это замкнутый круг. Почему? Хотя бы потому, что 
человек имеет не только тело, но и душу, которая по мысли Тертуллиа-
на — христианка, и дух. Как писал святитель Филарет Московский, «сколь 
ни обильны потоки удовольствий», они не могут наполнить «сосуда сер-
дца человеческого». Душа наша бессмертна, потому наполняется она 
только дарами вечности. Я не утверждаю, что для обретения счастья 
 нужно отказаться от всех достижений цивилизации и уйти в пустыню. 
Жизнь отшельников первых веков христианства современному поколе-
нию не под силу. Нам даны другие условия для духовного возрастания. 
Я лишь хочу сказать, что есть высшие непреходящие ценности, которые 
в повседневной суете отходят на второй план, но именно они и являются 
самым важным в жизни человека. Праздник Вознесения Господня помо-
гает задуматься, в чем истинное счастье, где его искать. «Ищите горнего, 
где Христос сидит одесную Бога» (Кол. 3:1),— говорит апостол Павел. 
Именно там наше счастье, именно туда мы должны стремиться, тем 
 более когда Сам Христос, вознесшись, открыл нам Небесное Царство. 
Вспоминая событие Вознесения Господа, желаю всегда помнить, что 
ради спасения каждого из нас Господь пострадал, воскрес, вознесся 
на Небо и тем самым широко распахнул для каждого из нас двери рая. 
Спаситель ждет, когда мы примем этот дар. Он сделал для этого все. 
Осталось только наше желание и решимость принять его от Христа.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит Калужский  
и Боровский

Праздник дарования Торы
Дорогие друзья! В четверг вечером — 6 сивана — наступает один 
из  центральных праздников в иудаизме — Шавуот, в этот день в 2448 го-
ду от сотворения мира была дарована Тора. Именно это событие счита-
ется рождением еврейского народа, определившим и образ еврейской 
жизни, и весь ход нашей истории. Название Шавуот означает на иврите 
«недели», так как праздник наступает после семи недель исхода из Егип-
та, 49 дней отсчитывается от второго дня праздника Песах. Этот пери-
од — Счет Омера — знаменует собой время индивидуальной духовной 
работы и очищения, исправления душевных качеств. Освободившись 
после долгого рабства, евреи еще не были полноценным народом, но 
им предстояло очиститься от внутренних изъянов, чтобы быть достойны-
ми принять ценнейший дар Всевышнего — Тору. В Талмуде праздник 
Шавуот также называется Ацерет — завершающий праздник, тем самым 
подчеркивается его неразрывная связь с Песахом и освобождением. 
Дарование Торы — это событие, изменившее ход истории не только ев-
рейского народа, но и всего человечества, вместе с Торой люди получи-
ли моральные основы, незыблемые уроки нравственности. Известно, 
что Синайское откровение происходило в пустыне, и в этом комментато-
ры видят символ открытости и доступности мудрости Торы, она не при-
своена кому-то, но Ее святость может быть постигнута каждым, кто руко-
водствуется благими и праведными намерениями. Можно сказать, что 
событие Шавуота подарило нам человека, действующего сообразно вы-
соким принципам морали. Десять заповедей, или, как принято в еврей-
ской традиции — Речений, навсегда установили для людей нравствен-
ную черту, переход которой во всем цивилизованном мире считается 
преступлением: запрет лжесвидетельства, воровства и убийства. Запо-
веди также дали основу гармоничного общества: вера в единого Б-га, 
почитание старших, уважение к частной жизни и имуществу другого че-
ловека. С одной стороны, в нашем с вами современном восприятии все 
эти истины кажутся настолько очевидными, что будто и не требуют от-
дельного указания. Но, с другой стороны, даже по прошествии более 
трех тысяч лет с момента их оглашения на горе Синай люди до сих пор 
нарушают самые строгие запреты и далеко не всегда следуют предпи-
саниям Б-га. В этом году человечество настигло глобальное потрясе-
ние, появился вирус, который на продолжительное время физически 
разъединил людей, воздвиг непроходимые границы между странами. 
Но именно в этот период мы почувствовали наше нравственное един-
ство, еще раз осознали, как важны взаимовыручка и поддержка, как 
на любви к ближнему, на понимании ценности человеческой жизни 
 держится и сохраняется общество. Мы еще раз убедились, что должны 
бережно относиться к старшему поколению, дорожить нашими близки-
ми и семьей. В еврейской традиции праздник не просто напоминание 
об историческом событии, но на духовном уровне это событие происхо-
дит с нами здесь и сейчас из года в год. Так 6 сивана нам снова будет 
дарована Тора, и мы должны быть готовы ее принять, прочувствовать 
значение этого события и постараться не только услышать и вспомнить 
Ее заповеди, но, самое главное, привнести их в нашу повседневную 
жизнь. Желаю всем крепкого здоровья и энергии! Чтобы в это непро-
стое время вы сохраняли душевные силы для новых свершений и доб-
рых дел! Пусть Всевышний благословит вас и ваших близких и пусть 
в вашем доме царит радость и благополучие! Хаг Шавуот Самеах!

Александр Борода,
раввин,  
президент Федерации  
еврейских общин России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Президент Украины Владимир 
Зеленский считает, что страна 
должна продолжать движение 
на Запад — к Евросоюзу и НАТО  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21419,23 (+148,06)
РТС 1212,2 (–12,79)
FTSE 100 6144,25 (+76,49)

DAX 30 11657,69 (+153,04)
DJIA* 25202,3 (+207,19)
NASDAQ Composite* 9294,37 (–45,85)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.05.20
Австралийский доллар 47,2572
Английский фунт 87,4650
Белорусский рубль 13,2928
Датская крона* 10,4508

Доллар США 71,0635
Евро 77,9069
Индийская рупия** 93,8547
Казахский тенге** 17,2231

Канадский доллар 51,6187
Китайский юань* 99,3312
Норвежская крона* 71,8023
СДР 96,9889

Сингапурский доллар 50,1330
Новая турецкая лира 10,5026
Украинская гривна* 26,3142
Шведская крона* 73,8337

Швейцарский франк 73,2085
Японская иена** 66,0841
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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История с уплатой комиссий за пла-
тежи по ЖКХ получила необычное 
продолжение. На 27 мая было на-
значено второе чтение законопроек-
та, которым изначально предполага-
лось сделать оплату жилищно-комму-
нальных услуг (ЖКУ) бесплатной для 
граждан, что само собой вызывало 
вопросы у банковского и платежно-
го сообщества (см. „Ъ“ от 15 апреля).

Ко второму чтению законопро-
ект изменился, один из соавторов, 
первый зампред комитета по фи-
нансовому рынку Игорь Дивин-
ский внес поправку, предполагаю-
щую распространение этого запре-
та только на социально незащищен-
ные и нуждающиеся категории гра-
ждан — пенсионеров и получателей 
субсидий на ЖКХ. И профильный 
комитет Госдумы рекомендовал по-
правку к принятию.

В новой версии проекта норма 
звучит так: «С граждан, которым вы-
плачиваются пенсии в соответст-
вии с законодательством РФ, а так-
же с граждан, получающих субси-
дии на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, банковский 
платежный агент (субагент) не име-
ет права взимать комиссионное воз-
награждение за перечисление платы 
за ЖКУ, пеней за несвоевременное 
и (или) неполное внесение платы».

Казалось бы, финансисты теперь 
могут взимать комиссии с любых ка-
тегорий граждан, кроме льготников, 
все в порядке. Но платежное сообще-
ство вновь волнуется. Ведь в законо-
проекте ничего не сказано о том, что 
плательщик получает льготу, если 
именно он является получателем 
услуг ЖКХ (зарегистрирован по ад-
ресу, является собственником). 

То есть, исходя из нынешней ре-
дакции, любой пенсионер может 
вносить платежи за всех жильцов 
дома без комиссии — и им на комис-
сии экономить, и себе копеечку за-
работать. А люди старшего возраста 
в условиях российской реальности 
давно научились и быть организато-
рами, и искать всевозможные спосо-
бы увеличить свой доход, ведь пен-
сия у большинства из них, мягко го-
воря, невелика.

Игорь Дивинский пояснил „Ъ“, 
что действительно, конкретики 
в данном вопросе нет. «Не вижу про-
блемы, если платежи идут через ин-
тернет-канал, то выявить такого мас-
сового плательщика несложно,— 
отметил он.— Ну а если пенсио-
нер, скажем, взял на себя организа-
цию приема и внесения платежей, 
то почему он не может на этом зара-
ботать». По его словам, отслеживать 
таких предприимчивых льготников 
и перекрывать схемы заработка — 
забота банков и поставщиков услуг.

Впрочем, оговаривается госпо-
дин Дивинский, если поправка, ог-
раничивающая круг плательщиков 
за ЖКХ без комиссий, будет предло-
жена, «мы ее рассмотрим и примем 
решение по итогам голосования». 
Пока ее не поступало, но рассмотре-
ние законопроекта во втором чте-
нии перенесено на 9 июня, так что 
шансы еще есть.

обсудить 
kommersant.ru/1288

Депутаты, оградив 
льготников от комис-
сий при оплате ЖКУ, 
оставили им возмож-
ность вносить и чужие 
платежи, а это уже бес-
покоит финансистов

оплачивает без комиссии 
руководитель группы  
финансового анализа

Ксения Дементьева

Получение кредитных кани-
кул для некоторых заемщи-
ков обернулось проблемой. 
Ряд клиентов хотят  отказать- 
ся от каникул — кто-то подал 
заяв ку наспех, а условия по-
менялись, кто-то  недоволен 
рассчитанным графиком 
и  новыми суммами платежей, 
но развернуть ситуацию мож-
но не всегда. Отменить кани-
кулы так же быстро, как полу-
чить, удается не всем.  Более 
того, банкиры указывают 
на регуляторные пробелы 
в  части отказа от каникул.

Получившие кредитные кани-
кулы заемщики жалуются на за-
держки с рассмотрением просьб 
об их отмене. Спешно запросив в ка-
кой-то момент реструктуризацию 
по кредиту, заемщики иногда выяс-
няют для себя, что могут расплачи-
ваться по нему и без льгот. Или но-
вые условия их не удовлетворяют. 
Заемщики указывают, что не всег-
да могут дождаться реакции банков, 
либо им отвечают, что отменить ка-
никулы уже невозможно. С пробле-
мами, судя по отзывам на портале 
banki.ru, столкнулись в числе про-
чих и клиенты крупнейших бан-
ков — Сбербанка, Альфа-банка, ВТБ.

В Сбербанке сообщили „Ъ“, что 
отмена кредитных каникул не пред-
усмотрена. Как поясняют в бан-
ке, согласно 106-ФЗ, с даты получе-
ния банком уведомления от кли-
ента каникулы будут прекраще-

ны, но не отменены. По програм-
мам банка клиент может отказать-
ся от реструктуризации исключи-
тельно до момента подписания до-
кументов — в обратном случае отме-
нить ее невозможно. Количество за-
явок от передумавших брать кани-
кулы там оценивают как «очень не-
значительное». В ВТБ сообщили, что 
по каждому обращению проводят 
отдельную проверку и «если ее ре-
зультаты выявляют факт неполной 
консультации со стороны банка, 
то по требованию заемщика канику-
лы отменяются». В Альфа-банке по-
яснили, что заемщик может запро-
сить прекращение кредитных кани-
кул, обратившись в контакт-центр 
банка по телефону или через чат 

в мобильном приложении: «Прави-
ла отличаются: каникулы по 106-ФЗ 
можно прекратить в любую дату, 
„кредитный карантин“ Альфа-бан-
ка — в дату платежа». В ряде банков 
„Ъ“ сказали, что формат отмены кре-
дитных каникул по госпрограмме 
и по индивидуальным программам 
одинаков. Согласно 106-ФЗ, «дейст-
вие льготного периода считается 
прекращенным со дня получения 
кредитором уведомления заемщи-
ка». При этом «уточненный график 
платежей» ему должны направить 
не позднее пяти дней после дня по-
лучения уведомления заемщика.

В целом заявок на отмену кани-
кул не так много. С запросом об от-
мене каникул в ХКФ-банк обраща-

ется примерно 5% из тех, кому они 
были установлены ранее, сообщи-
ли там. В ПСБ сообщили, что от полу-
ченных каникул решили отказаться 
около 4% клиентов. В других банках 
отмечают «единичные случаи» обра-
щений с целью отменить каникулы.

В целом для кредиторов отмена 
каникул — плюс, поскольку озна-
чает «улучшение финансового по-
ложения клиента», отметили в Рос-
банке. «Это говорит о том, что кли-
ент справился с последствиями 
кризиса»,— подтверждают и в Аль-
фа-банке. Но технически отменить 
льготный период не так просто, 
признаются банкиры. «Требуется 
проводить изменения в ПО»,— про-
комментировали в банке «Санкт-

Петербург». В таких случаях необ-
ходимо пересчитать график, про-
информировать заемщика о новом 
порядке исполнения обязательств, 
настроить дополнительные контр-
ольные процедуры и т. д., говорят 
в Банке ДОМ.РФ. По словам пред-
ставителя Райффайзенбанка, отме-
на каникул — достаточно сложный 
процесс с точки зрения операцион-
ных усилий.

К тому же есть и некоторые про-
белы в законе 106-ФЗ. Там не опи-
сан порядок подтверждения права 
на каникулы в случаях, когда заем-
щик решил отказаться от этой льго-
ты, говорят банкиры. «По закону 
при отказе у клиента остается обя-
зательство подтвердить право на ка-
никулы в течение 90 дней,— отме-
чают в ПСБ.— Соответственно, если 
клиент получил каникулы, а по-
том отказался и продолжил платить 
по кредиту, а через 90 дней не пре-
доставил банку документы о сниже-
нии дохода, то банк должен начи-
слить ему проценты и пени за тот 
период, который клиент был на ка-
никулах». В Банке России, впрочем, 
уверены, что закон достаточно по-
нятен: «В любой момент времени 
в течение кредитных каникул мож-
но прекратить их действие, для это-
го нужно просто направить уведом-
ление кредитору. Действие льготно-
го периода считается прекращен-
ным со дня получения кредитором 
такого уведомления от заемщика».

Ольга Шерункова

Минобороны переоценило транспортные самолеты
Ведомство смягчило условия контракта на поставку Ил-76МД-90А

Как стало известно „Ъ“, Мин_
обороны на новых условиях 
заключило с ульяновским за-
водом «Авиастар-СП» крупней-
ший контракт на поставку во-
енно-транспортных самолетов 
Ил-76МД-90А. Прежний кон-
тракт от 2012 года предполагал 
поставку 39 самолетов в сред-
нем по 3,6 млрд руб. за  штуку. 
Впоследствии выяснилось, что 
каждый выпущенный  самолет 
приносит заводу около 1 млрд 
руб. убытков и «Авиастар-СП» 
пока смог поставить всего 
шесть машин. По  данным „Ъ“, 
всего по  старому  контракту 
теперь будет сдано 13 само 
летов, а с 2021-го вступит 
в силу новый контракт до 
2028 года на 14 судов. Новая 
цена, по  информации „Ъ“, 
 варьируется в пределах 4,5–
5 млрд руб. за  изделие.

Минобороны заключило с «Ави-
астар-СП» (входит в Объединен-
ную авиастроительную корпора-
цию (ОАК), которая, в свою очередь, 
входит в «Ростех») новый контракт 

на поставку военно-транспортных 
самолетов Ил-76МД-90А, рассказал 
„Ъ“ топ-менеджер одного из ави-
апромышленных предприятий. 
В аппарате вице-премьера Юрия Бо-
рисова подтвердили, что новый до-
говор действительно подписан.

Первый контракт на постав-
ку 39 самолетов стоимостью около 
140 млрд руб. был подписан в октя-
бре 2012 года бывшим министром 
обороны Анатолием Сердюковым 
(сегодня занимает должность ин-
дустриального директора авиаци-
онного кластера «Ростеха») и быв-
шим главой ОАК Михаилом Погося-
ном в присутствии президента Вла-
димира Путина. На тот момент кон-
тракт был крупнейшим заказом Ми-
нобороны у ОАК и должен был за-
грузить «Авиастар-СП» до 2018 года. 
Впоследствии предприятие столк-
нулось с техническими, финансо-
выми сложностями при его испол-
нении, что привело к убыткам.

Исходя из объема контракта 
от 2012 года, стоимость одного само-
лета составляла в среднем 3,6 млрд 
руб. По словам собеседников „Ъ“, 

на данный момент Минобороны 
передано шесть машин, до конца 
2020 года ОАК планирует передать 
еще пять изделий. В дальнейшем 
по старому контракту военное ве-
домство должно получить еще два 
Ил-76МД-90А. Таким образом, по за-
ключенному в 2012 году контракту 
Минобороны получит 13 самолетов 
вместо 39.

Источники „Ъ“ в авиапроме гово-
рят, что по новому контракту завод 
с 2021 года будет поставлять заказ-
чику по два самолета в год до конца 
2027-го. Таким образом, в новом до-
говоре речь идет о 14 судах. Новая 
цена одного самолета, по словам 
источников в авиапроме, варьиру-
ется от 4,5 млрд до 5 млрд руб.

В Минобороны, ОАК и Мин-
промторге не комментируют ин-
формацию о количестве самоле-
тов и их цене. «Мы выполняем кон-
трактные обязательства перед Ми-
нобороны»,— сказали в ОАК.

По словам источника „Ъ“ в «Ави-
астар-СП», завод мог сдать пять са-
молетов в 2019 году вместо трех, 
но планам помешали проблемы 

при приемке двигателей ПС-90А-76 
производства входящей в «Ростех» 
Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации (ОДК). Дру-
гой источник говорит, что в прош-
лом году во время проверки мото-
ров стало очевидно, что вентиля-
торы двигателя нуждаются в дора-
ботке. Сегодня, по его словам, про-
блемы устранены. Третий источ-
ник „Ъ“, знакомый с ходом прием-
ки двигателей, утверждает, что они 
работали исправно и полностью от-
вечали техническому заданию. «Се-
рийный двигатель работает с 2003 
года, к нему никаких претензий 
быть не может. После полетов вы-
яснилось, что его необходимо дора-
ботать под планер конкретного са-
молета. Что и было сделано»,— ут-
верждает он. «Все договорные обя-
зательства по поставке двигателей 
ПС-90А-76 для комплектации са-
молетов Ил-76МД-90А выполне-
ны в полном объеме, в согласован-
ные сроки и с надлежащим качест-
вом»,— утверждают в ОДК.

Собеседник „Ъ“ в ОАК, говоря 
о новом соглашении с Миноборо-

ны, подчеркивает, что после одо-
брения программы финансово-
го оздоровления корпорации она 
не имеет права заключать убыточ-
ные контракты. Контракт от 2012 
года получился именно таким: пер-
вые самолеты начинали строить 
по техническому заданию Мин-
промторга, но через некоторое вре-
мя было принято решение стро-
ить их по техзаданию Миноборо-
ны. В калькуляционных материа-
лах была допущена ошибка, из-за 
которой каждый переданный за-
казчику самолет приносил око-
ло 1 млрд руб. убытков. Как утвер-
ждали собеседники „Ъ“, Анатолий 
Сердюков тогда выступал за разви-
тие российско-украинского проек-
та Ан-70, из-за чего ОАК пришлось 
демпинговать, чтобы заказ не ушел 
к конкурентам.

Директор Центра АСТ Руслан 
Пухов считает, что в Минобороны 
нашли единственное оптималь-
ное разрешение ситуации, пойдя 
на компромисс с производителем 
и подписав с ним новый контракт.

Герман Костринский

Полиграфистам выдадут спирт
В других мерах поддержки им отказано

Минфин отказал полиграфи-
ческой отрасли почти во всех 
предлагавшихся мерах поддер-
жки, но готов рассмотреть зап-
рет на вывоз из России изопро-
пилового спирта, который ис-
пользуется в печати и при про-
изводстве антисептиков. С кон-
ца апреля его уже  нельзя выво-
зить из Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Впрочем, 
доля спирта в полиграфичес-
ком производстве мала, гово-
рят участники рынка.

Минфин отказал Националь-
ному союзу полиграфистов (НСП) 
практически во всех предложен-
ных им мерах поддержки, следует 
из письма, опубликованного на сай-
те НСП. В апреле союз просил о «не-
отлагательных мерах»: установить 
заградительные пошлины на им-
порт готовой полиграфии, снизить 
до 10% НДС на производство и про-
дажу периодики и книг, временно 

отменить пошлины на импорт това-
ров для полиграфии, ввести налого-
вые каникулы и др.

Минфин ответил, что предложе-
ния не могут быть поддержаны: по-
вышение таможенных пошлин про-
тиворечит обязательствам России 
в ВТО, снижение НДС для печати 
«не предусмотрено», а отмена пош-
лин на ввоз сырья может снизить 
поступления в бюджет. Единствен-
ная идея, которую Минфин готов 
поддержать,— временный запрет 
на экспорт из России изопропанола 
(изопропилового спирта), но толь-
ко «при условии положительного за-
ключения профильного министер-
ства». В Минпромторге вчера не от-
ветили на запрос.

С конца апреля по 30 сентября 
изопропанол, по решению коллегии 
Евразийской экономической комис-
сии, уже нельзя вывозить из стран 
ЕАЭС, так как он важен для борьбы 
с COVID-19 (спирт используется в ан-

тисептиках). При нынешнем курсе 
валют его выгодно экспортировать. 
«Вся офсетная печать использует 
для увлажнения спирт. А так как по-
требность в изопропаноле возросла, 
он на какое-то время оказался в дефи-
ците. Сейчас дефицита нет, но цены 
значительно выросли»,— пояснил 
„Ъ“ президент НСП Сергей Радванец-
кий. «Стоила канистра 2,5 тыс. руб., 
а теперь — около 7 тыс. руб.»,— под-
тверждает руководитель «Печатного 
дома Крым» Роман Бровко.

Впрочем, на производстве огра-
ничения экспорта спирта практиче-
ски не скажутся, считают типогра-
фии. Расходы на изопропанол очень 
небольшая статья расходов, говорит 
коммерческий директор петербург-
ской «Премиум-Пресс» Владимир 
Гаврилов. «Как минимум, эти меры 
надо было принимать гораздо рань-
ше, поскольку за это время изопро-
панол уже успел подорожать в че-
тыре раза из-за возросшего спроса 

на антисептики»,— добавил он. Все 
расходные материалы закупаются 
в валюте, поэтому конкретно спирт 
не скажется значимо на конечной 
цене, говорит советник гендирек-
тора «Первой образцовой типогра-
фии» Галина Устинова. «Подорожа-
ла бумага, потому что она в основ-
ном китайская. Ни красок, ничего 
не производится в России»,— согла-
сен Роман Бровко.

Для производителей антисеп-
тиков запрет на вывоз изопропи-
ла тоже не критичен, говорят собе-
седники „Ъ“ на фармацевтическом 
рынке: большинство российских 
производителей используют им-
портный спирт, который отличает-
ся по качеству и зачастую дешевле. 
В России изопропил выпускают два 
предприятия — «Химпром» и «Орг-
синтез», в случае ужесточения за-
прета на экспорт он может подоро-
жать еще больше, считает собесед-
ник в отрасли.

Для полиграфии сейчас наибо-
лее актуален вопрос включения 
в список наиболее пострадавших 
отраслей, говорит Сергей Радванец-
кий. «Хотя мы вошли в список сис-
темообразующих предприятий, ни-
какой помощи не получили, един-
ственное, чем пользуемся,— ком-
мерческие кредиты на стандарт-
ных условиях,— говорит гендирек-
тор „Парето-Принт“ Павел Арсень-
ев.— Периодически налоговая зво-
нит и напоминает, что кризис кри-
зисом, а платить налоги исправно 
и в полном объеме». Он ожидает, 
что часть мелких и средних компа-
ний не откроются после кризиса, 
а крупные выйдут из него в тяже-
лом положении.

Анна Афанасьева, 
Мария Котова; 
Мария Кузнецова, 
Санкт-Петербург; 
Вадим Никифоров, 
Симферополь
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Заемщики задержались на каникулах
Отказаться от льгот по кредитным платежам оказалось непросто
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Борьба за перспективный  
Понийский золотомедный  
участок обостряется. Русская 
медная компания (РМК) Игоря 
Алтушкина успешно обжалова-
ла в ФАС условия аукциона, 
предложенные Роснедрами,  
которые не позволяли заяви- 
ться на него входящей в РМК 
«Амур Минералс». Теперь аукци-
он, назначенный на 5 июня, 
должен быть перенесен, а его  
условия изменены. В Роснедрах 
же считают, что Понийский уча-
сток подходит только для опыт-
ных компаний, уже занимаю-
щихся крупномасштабной до-
бычей золота. Основным конку-
рентом РМК в борьбе за актив 
выступал «Полюс».

ФАС признала обоснованной жа-
лобу компании «Амур Минералс» 
(входит в РМК Игоря Алтушкина) на 
условия аукциона Роснедр на По-
нийский золотомедный участок в 
Хабаровском крае. Аукцион должен 
был состояться 5 июня. Но теперь 
организатору торгов предписано 
внести изменения в документацию, 
установить новые сроки подачи зая-
вок и дату проведения аукциона, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе ФАС. 
Еще одним претендентом на уча-
сток является крупнейшая золото-
добывающая компания «Полюс», ко-
торая в прошлом году получила ли-
цензию на расположенную побли-
зости Северо-Понийскую площадь.

«Амур Минералс» в своей жалобе 
в ФАС, с текстом которой ознако-
мился „Ъ“, указывает, что требова-
ния к участникам аукциона создают 
«необоснованные преимущества 
для одних и непреодолимые пре-
пятствия для других». Согласно аук-
ционной документации, пишет 
компания, участником может стать 
компания с годовой добычей на од-

ном из участков недр по золоту — 
не менее пяти тонн, меди — не ме-
нее 70 тонн. При этом Роснедра не 
дали обоснования своему требова-
нию и не объяснили, как оно связа-
но с потенциальными возможно-
стями работ на Понийском участке. 
В жалобе сказано, что под заявлен-
ные требования подходит ограни-
ченное число игроков, среди кото-
рых дочерние компании «Полюса», 
Polymetal, Kinross Gold, ИК «Арлан», 
а также ведущие добычу меди — 
«Норникель», Гайский ГОК (УГМК) и 
Михеевский ГОК, входящий в РМК. 
Подобные критерии лишают воз-
можности «Амур Минералс» подать 
заявку, хотя у компании есть фи-
нансовые и технические возможно-
сти для работ на участке, говорится 
в жалобе. По сведениям „Ъ“, подпи-
сать договор о задатке на участие в 
аукционе планировали в том числе 
«Полюс», Kinross Gold, «Высочай-
ший». От РМК вместо «Амур Мине-
ралс» должен был участвовать Ми-
хеевский ГОК. В РМК отказались от 
комментариев.

Роснедра посчитали жалобу 
«Амур Минералс» необоснованной, 
говорится в тексте возражения, ко-
торое агентство направило в ФАС 
(есть у „Ъ“). В Роснедрах считают, 
что у компании нет права на обжа-
лование, так как она не подала заяв-
ку на участие в аукционе. Агентство 
также отвергло обвинения в огра-
ничении конкуренции, так как воз-
можность участия есть у Михеев-
ского ГОКа. По мнению Роснедр, 
требование по уровню добычи на-
правлено на предоставление участ-
ка компании, опыт которой позво-
лит обеспечить его эффективное 
использование. Понийский уча-
сток не может являться объектом, 
на котором будут пробовать свои 
силы компании без опыта, говорит-

ся в отзыве. В Роснедрах и «Полюсе» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Понийский участок включает в 
себя четыре рудопроявления (Мед-
ное, Ольховое, Грибное и Борхи 
Тонкая) с суммарными ресурсами 
свыше 99 тонн золота и 714 тыс. 
тонн меди. „Ъ“ писал, что «Полюс» и 
РМК еще с 2018 года ведут борьбу за 
него. Конкуренция компаний уже 
привела к тому, что Роснедра без 
очевидных причин меняли проце-
дуру реализации участка: сначала 
планировался аукцион, затем 
агентство выступило за заявитель-
ный принцип. Курирующий недро-
пользование вице-премьер Викто-
рия Абрамченко настояла на прове-
дении аукциона.

Максим Худалов из АКРА в качест-
ве преимуществ участка называет 
близость к транспортной инфра-
структуре и неглубокое залегание 
металла. Месторождение находится 
всего в 78 км от Комсомольска-на-
Амуре, что решает кадровый вопрос. 
Для РМК месторождение является 
возможностью закрепиться в Хаба-
ровском крае и дополнить рудную 
базу для строящегося ГОКа на Мал-
мыжском месторождении. При 
этом, продолжает эксперт, имеет 
значение, будет ли месторождение 
разрабатывать медная или золотодо-
бывающая компания. Традиционно 
руды с содержанием золота 1–1,5 
грамма на тонну перерабатывают 
методом кучного выщелачивания, в 
результате чего медная компонента 
останется в руде и не будет доступна 
к отработке ближайшие пять-десять 
лет. Медное же производство пред-
полагает выпуск медно-золотого 
концентрата, который, вероятно, 
пойдет на экспорт, но позволит мо-
нетизировать сразу запасы золота и 
меди, считает Максим Худалов.

Евгений Зайнуллин

ФАС заступилась за медных
РМК успешно обжаловала условия аукциона  
на Понийский участок

Кредиторы значительно ужесто-
чили подход к оценке заемщи-
ков, из-за чего выросла доля от-
казов в предоставлении необе-
спеченных ссуд. По обеспечен-
ным кредитам в апреле основ-
ной причиной отказа была пло-
хая кредитная история заемщи-
ка. Эксперты указывают, что не-
желание кредиторов брать до-
полнительные риски во время 
пандемии вполне логично, при 
этом допуская, что в мае ситуа-
ция с выдачей кредитов могла 
стабилизироваться.

По данным БКИ «Эквифакс», в 
апреле кредиторы значительно уже-
сточили свою кредитную политику 
и в большинстве случаев отказывали 
в одобрении заявок. 

Так, по потребительским ссудам 
доля отказов с такой формулиров-
кой стала самой большой за послед-
ний год, увеличившись на 7 про-
центных пунктов (п. п.), до 60%, по 
кредитам наличными — на 5 п. п., 
до 36%, по микрозаймам — на 9 п. п., 
до 70%. Всего доля одобренных зая-
вок в апреле по этим сегментам сни-
зилась в 1,3–1,6 раза до 18–29% (см. 
также „Ъ“ от 13 мая).

По ипотеке рост доли отказов из-
за изменения кредитной политики 
банков оказался менее заметным — 
на 4 п. п., до 22%, а по кредитным 
картам показатель сократился с 37% 
до 34%. При этом на 7 п. п. выросла 
доля отказов из-за кредитной исто-
рии заемщика, составив 33%, почти 
сравнявшись с отказами из-за кре-
дитной политики банков. По оценке 
НБКИ, кредитные политики банков 
хоть и продолжают играть главную 
роль при одобрении заявок, но их 
доля в структуре отказов без разбив-
ки на сегменты в апреле снизилась. 
«В то же время выросла доля отказов 
в связи с недостаточно „хорошей“ 
кредитной историей: за год — на 
4,1 п. п., а в апреле к марту — на 

3,4 п. п.»,— указывает директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков.

После введения карантинных 
мер кредиторы ужесточали кредит-
ную политику по разным параме-
трам. «К базовым параметрам мож-
но отнести увеличение порогового 
значения скорингового балла, а так-
же коэффициента PTI (соотношение 
платежа к доходу), чтобы у клиентов 
оставалось больше средств после 
оплаты всех обязательных плате-
жей»,— поясняет гендиректор БКИ 
«Эквифакс» Олег Лагуткин. К част-
ным параметрам относятся прекра-
щение кредитование работников, 
«занятых в наиболее пострадавших 
отраслях», отмечает он. Примене-
ние этих мер было в основном на-
правлено на рынок необеспеченно-
го потребительского кредитования, 
ведь оно является наиболее риско-
ванным для банков, отмечает госпо-
дин Лагуткин.

Кредиторы не опровергают уже-
сточения условий для получения 
кредитов клиентами. «Сбербанк 
адаптировал свои риск-стратегии 
принятия решений по выдаче кре-

дита,— отметили в кредитной орга-
низации.— Требования к потенци-
альным заемщикам скорректирова-
лись, но банк не останавливает кре-
дитование». В банке «ФК Открытие» 
скорректировали риск-политику с 
учетом экономической ситуации и 
более строго смотрят на клиентов, 
по совокупности факторов запроса 
которых видно, что «кредитный 
риск по ним существенно растет в те-
кущих условиях». В Совкомбанке от-
мечают, что «на снижение процента 
одобрения в банках могло повлиять 
требование наличия постоянной за-
нятости, в то время как некоторые 
заявители лишились постоянного 
источника дохода».

Эксперты считают логичными 
действия банкиров. «Необеспечен-
ные ссуды в отличие от обеспечен-
ных залогом кредитов всегда входят 
в зону риска, когда основная масса 
стандартных заемщиков оказывает-
ся в неопределенной ситуации»,— 
отмечает аналитик ГК «Алор» Алек-
сей Антонов. По словам руководите-
ля направления банковских рейтин-
гов агентства НКР Михаила Доронки-
на, «качество входящего потока заем-
щика в апреле заметно снизилось, в 
дополнение к этому отдельные бан-
ки действительно пересматривали 
подходы в отношении заемщиков из 
наиболее пострадавших отраслей».

Однако аналитики разошлись в 
оценке дальнейшего тренда. «Пред-
посылок для разворота ситуации к 
росту доходов россиян пока нет, поэ-
тому кредиторы и дальше продол-
жат закручивать гайки»,— считает 
господин Антонов. Он не исключает, 
что одобрение заявок по необеспе-
ченным кредитам в мае «даст такую 
же просадку, как и в апреле». Однако 
господин Доронкин не ожидает 
«дальнейшего спада выдачи креди-
тов, скорее речь идет о выходе на 
плато по сравнению с апрелем».

Светлана Самусева

Необеспеченные  
пострадали первыми
Банки стали чаще отказывать в выдаче кредитов

Если продолжать 
увеличивать для банков 

бремя поддержки 
заемщиков, то могут 

возрасти риски  
для финансовой системы

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на заседании Госдумы 28 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А

Факторинговый рынок по ито-
гам 2020 года может потерять  
в объеме. Это произойдет впер-
вые за пять лет, если ситуация 
с пандемией коронавирусной 
инфекции будет развиваться 
по негативному сценарию, 
ожидают в агентстве «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» 
(НКР). Если реализуется базо-
вый сценарий, темпы роста 
факторинговой отрасли будут 
самыми медленными с 2016 го-
да. Участники рынка пока не 
корректировали планы на год, 
но в целом ожидают роста.

В этом году темпы роста факто-
рингового рынка сократятся из-за 
общего снижения экономической 
активности и падения покупатель-
ной способности населения в слу-
чае сохранения более или менее 
стабильной ситуации, отмечается в 
обзоре НКР (с ним ознакомился 
„Ъ“). Если же период карантинных 
мер будет более длительным, чем 
ожидается, либо в конце года нач-
нется вторая волна заболевания, то 
динамика «может стать отрица-
тельной впервые за последние 
пять лет». Такой вывод сделан на 
основе анализа воздействия панде-
мии на 11 отраслей экономики, на 
которые приходилось более 70% 
факторингового портфеля на нача-
ло 2020 года.

• По данным Ассоциации факто-
ринговых компаний, в первом квар-
тале 2020 года объем выплаченного 
клиентам финансирования соста-
вил 782 млрд руб., на 27% выше уров-
ня прошлого года. Совокупный фак-
торинговый портфель вырос на 38%, 
до 717 млрд руб.

Первый квартал был, по сути, до-
кризисным, и в НКР ожидают провала 
объемов финансирования во втором 
квартале. В результате согласно базо-
вому сценарию (снижение ВВП на 
5–6% и падение доходов населения на 
7–8%) это приведет к замедлению тем-
пов роста по итогам года. Объем вы-
плаченного факторинговыми компа-
ниями финансирования вырастет не 
более чем на 10% по сравнению с 2019 
годом и достигнет 3,3–3,4 трлн руб. 
Последний раз такие темпы роста на-

блюдались в 2016 году. Если же реали-
зуется негативный сценарий, то сни-
жение ВВП составит 7–8%, а восстанов-
ление экономической активности 
начнется лишь в первой половине 
2021 года. Это приведет к падению 
рынка факторинга до 2,7–2,8 трлн руб.

Последний раз сокращение фи-
нансирования факторинговыми 
компаниями (на 15%) фиксировали в 
2015 году. Впрочем, нынешние усло-
вия значительно отличаются от той 
ситуации, подчеркивают в НКР. Во-
первых, тогда спрос на факторинг 
сокращался из-за резкого роста кре-
дитных ставок после повышения 
ключевой ставки ЦБ в конце 2014 го-
да. В этом году, напротив, ожидается 
снижение ставок.

Во-вторых, падение факторинго-
вого финансирования пять лет назад 
пришлось на сферу торговли из-за 
девальвации рубля. Сейчас торговля 
продуктами питания и алкогольны-
ми напитками, наоборот, является 
буфером для рынка, поскольку в от-
расли негативное влияние панде-
мии не столь ощутимо.

По оценке аналитиков, пандемия 
частично окажет и положительное 
влияние. Например, в среднесроч-
ной перспективе в металлургии в 
связи со снижением продаж продук-
ции и скорости оборота дебитор-
ской задолженности производители 
будут стремиться монетизировать ее 
посредством факторинга, полагают в 
НКР. Повышение цен в потребитель-
ском секторе приведет к номиналь-
ному росту кредиторской задолжен-
ности предприятий и, как следст-
вие, к росту факторинга.

Сами участники рынка пока не за-
нимались корректировкой планов. В 
«ВТБ факторинге» «наблюдают за си-
туацией». «В краткосрочной перспек-
тиве экономика замедлит развитие, 
ВВП, возможно, покажет отрицатель-
ную динамику, потребительский 
спрос будет не на высоте»,— перечи-
сляет негативные факторы директор 
департамента факторинга МКБ Ки-
рилл Покровский. При этом он отме-
чает, что в банке все-таки ожидают 
«плавного роста» портфеля по факто-
рингу. «С точки зрения бизнеса, ситу-
ация разнонаправленная»,— отмеча-
ет гендиректор «Росбанк Факторин-
га» Олег Виндман. По его словам, хо-
тя часть отраслей пострадали от кри-
зиса, некоторые являются его бене-
фициарами.

Илья Усов

Пандемия сжимает факторинг
Рынок может сократиться впервые за пять лет

2,7 триллиона рублей
может составить 
сокращение рынка 
факторинга  
по итогам 2020 года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы  
по энергетике Павел Завальный:
— Уважаемый Владимир Леонидович! Хочу от всей души 
поздравить с днем рождения, пожелать здоровья и успе-
ха. Вы являетесь признанным лидером в нефтегазовой 
сфере, на протяжении всей своей жизни показываете 

пример служения отрасли, стране и людям. Вы — один 
из самых уважаемых и авторитетных специалистов в 
нефтяной отрасли. Желаю Вам подлинного человеческо-
го счастья, удачи, великих свершений, чтобы все заду-
манное Вами непременно сбылось.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
генеральному директору ПАО «Сургутнефтегаз»  
Владимиру Богданову
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Сбербанк 
почувствовал азарт
Сделку по продаже доли  
в приморском казино  
пытаются оспорить

Сбербанк в суде Приморья пы-
тается оспорить сделку по про-
даже 15% местного казино Tigre 
de Cristal зарубежным инвесто-
рам, включая тайваньского 
производителя электроники 
Firich. Продажа акций состоя-
лась еще до открытия казино 
в 2014 году, на тот момент они 
оценивались в 373 млн руб. 
Сбербанк хочет получить с их 
продавца, фигуранта дела о хи-
щении денег при строительстве 
одного из объектов саммита 
АТЭС Олега Дроздова, почти 
335 млн руб.

В рамках банкротства приморско-
го предпринимателя Олега Дроздова 
Сбербанк решил оспорить его сдел-
ки по продаже игорного комплекса 
Tigre de Сristal иностранным инвес-
торам, которые произошли в 2014 
году, следует из материалов арбитра-
жа. Заявление банка должно быть 
рассмотрено Арбитражным судом 
Приморского края 30 июня.

Сбербанк — крупнейший креди-
тор Олега Дроздова, изначально 
именно он подал иск о его банкрот-
стве в 2015 году, а сейчас требует с не-
го 334,6 млн руб. долга и неустойки. 
Сам предприниматель в ноябре 2019 
года был освобожден судом Влади-
востока при рассмотрении дела о хи-
щении денег при строительстве по-
лигона твердых бытовых отходов к 
саммиту АТЭС 2012 года.

Сбербанк требует признать недей-
ствительными три сделки, заключен-
ные в сентябре—декабре 2014 года. В 
их ходе Elegant City Group Олега Дроз-
дова продала 5% акций владеющей ка-
зино Tigre de Сristal компании Orien-
tal Regent тайваньскому производите-
лю электронного оборудования Firich 
Investment, 7,5% — компании City 
Wealth Group и 2,5% — Perfect Giant 
Investment. На тот момент этот пакет 
стоил 85,8 млн гонконгских долларов 
или 373,2 млн руб. (по текущему курсу 
— 785,5 млн руб.), следует из материа-
лов Сбербанка.

О продаже господином Дроздо-
вым еще 15% „Ъ“ сообщал 24 апреля 
2014 года: Firich Investment приобре-
ла 1%, а остальные 14% купили ки-

тайская инвестиционная компания 
Summit Ascent, изначально финан-
сировавшая проект, и группа Melco 
International Development — обе на 
тот момент управлялись Лоуренсом 
Хо, игорным магнатом и сыном гон-
конгского миллиардера Стэнли Хо.

В пресс-службе Сбербанка отказа-
лись от комментариев. Firich Invest-
ment уже передала в суд отзывы с воз-
ражениями по существу требования 
банка, говорится в материалах дела. 
На запрос „Ъ“ в компании не ответи-
ли, связаться с Олегом Дроздовым и 
другими инвесторами не удалось.

На момент описанных сделок ка-
зино Tigre de Cristal только строи-
лось, комплекс был открыт в апреле 
2016 года. Сейчас это один из круп-
нейших проектов в российских игор-
ных зонах, он занимает 36 тыс. кв. м, 
на которых помимо казино есть два 
ресторана и гостиница на 121 номер. 
По данным отчетности Summit 
Ascent (в общей сложности контроли-
рует 60% казино), выручка игорного 
комплекса в последние годы росла 
(см. инфографику) и по итогам 2019 
года составила около $69 млн.

Вероятность оспорить сделки не-
велика, говорят опрошенные „Ъ“ 
юристы. Речь идет о сделках подкон-
трольной должнику иностранной 
компании. «Такое оспаривание, а тем 
более успешное, большая редкость в 
российском банкротной практи-
ке»,— говорит партнер фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Вероятность, что сделки 
будут оспорены как совершенные за 
счет имущества Олега Дроздова, все 
же есть, но для этого Сбербанку нуж-
но будет доказать, что кредиторам 
причинен вред, то есть, например, 
рыночная стоимость акций была зна-
чительно выше, чем указана в дого-
ворах, добавляет партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Радик Лотфуллин. 
Партнер BGP Litigation Дмитрий Ба-
заров указывает, что если сделки бу-
дут оспорены, то Сбербанк сможет 
стать владельцем акций казино толь-
ко в том случае, если они изначально 
были в залоге у банка.

Валерия Лебедева,  
Павел Белавин

Facebook и Twitter  
не расплатились за россиян
Социальные сети вновь не исполнили решение суда

Американские Facebook и Twit-
ter не заплатили штрафы в раз-
мере 4 млн руб. за отказ от лока-
лизации хранения данных рос-
сиян в установленные сроки. 
Документы переданы в Феде-
ральную службу судебных при-
ставов (ФССП), но та при всем 
желании не имеет возможности 
выполнить взыскание, преду-
преждают юристы. Следующим 
шагом должны стать штрафы 
до 18 млн руб., но и с ними воз-
никнет та же проблема.

Facebook и Twitter не исполнили 
решение мирового суда Таганского 
района Москвы об уплате штрафов в 
размере 4 млн руб. с каждой, расска-
зал источник „Ъ“, близкий к Роском-
надзору. Исполнительные докумен-
ты о взыскании штрафа, по его сло-
вам, были переданы судебным при-
ставам в конце прошлой недели. 
Twitter обжаловал решение суда, но 
получил отказ, решение в отноше-
нии компании вступило в силу 16 
марта, в отношении Facebook — 14 
марта. На исполнение у компаний 
было 60 дней, после чего в течение 
десяти дней документы передаются 
в ФССП, поясняет источник. В ФССП 
„Ъ“ сообщили, что не вправе распро-
странять информацию об исполни-
тельном производстве. В пресс-служ-
бе Роскомнадзора, Facebook и 
Twitter не ответили на запрос „Ъ“.

Компании были оштрафованы 
судом 13 февраля за неисполнение 
требований по локализации дан-
ных российских пользователей на 
территории страны. Соответствую-
щая норма была введена в Кодекс 
об административных правонару-
шениях в декабре 2019 года. Для 
юридических лиц она предусма-
тривает штраф от 1 млн до 6 млн 
руб., а за повторное нарушение — 
до 18 млн руб. Обе компании уже 
штрафовали в 2019 году, но за не-
предоставление сведений о локали-
зации данных россиян. Тогда сумма 
взыскания составляла всего 3 тыс. 
руб., и Twitter уплатила штраф, хо-
тя и попыталась оспорить его в Вер-
ховном суде.

Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Антон Горелкин в своем 

Telegram-канале также сообщил, что 
Facebook не заплатил последний 
штраф, в беседе с „Ъ“ он заявил, что 
не знает, уплатила ли его Twitter. 
Факт уплаты последней 3 тыс. руб. в 
прошлый раз он рассматривает как 
«определенное движение навстре-
чу», а действия Facebook — как пра-

вовой нигилизм. Господин Горелкин 
предлагает ограничить размещение 
рекламы российских юридических 
и физических лиц на Facebook, что-
бы оказать финансовое давление на 
компанию.

Основная проблема во взыска-
нии штрафов с Twitter и Facebook в 
том, что компании не имеют юри-
дической прописки в России, поэ-

тому приставы при всем желании 
выполнить взыскание не смогут, го-
ворит председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Журавлев. В России и других 
государствах есть институт призна-
ния и приведения в исполнение су-
дебных актов, но он имеет механиз-
мы реализации только для гра-
жданско-правовых споров, а не пу-
блично-правовых, к которым отно-
сится разбирательство между Ро-
скомнадзором и Facebook, объясня-
ет он. Чтобы у России появились та-
кие механизмы, необходимы согла-
шения между МИДом и органами 
других стран, исполняющими 
функции, аналогичные работе Ро-
скомнадзора.

В числе правовых методов воз-
действия на Facebook есть только 
два: принудительное исполнение 
решения и блокировка, констатиру-
ет директор Института проблем 
правового регулирования ВШЭ Ан-
на Дупан. Для первого потребуется 
привлечение МИДа и Минюста, не 
исключено, что потребуется и под-

тверждение судебного решения со 
стороны американского суда, отме-
чает она, «это длительный путь, и 
его эффективность маловероятна». 
По сути, правовых методов воздей-
ствия, кроме блокировки, не оста-
лось, штрафы следующего уровня 
— до 18 млн руб.— тоже невозмож-
но будет взыскать, считает ведущий 
аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен 
Казарян.

Инициатива об ограничении ре-
кламы, по мнению экспертов, также 
неочевидна. «Предложение следует 
всесторонне проработать, иначе ме-
ханизм может ударить по россий-
ским пользователям, которым ре-
клама нужна для развития бизне-
са»,— предупреждает Александр 
Журавлев. По мнению Карена Каза-
ряна, такие меры просто нереализу-
емы, поскольку Facebook и так офи-
циально рекламу в России не прода-
ет, а плата за размещение происхо-
дит с карт физических лиц или че-
рез посредников, что «невозможно 
запретить».

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Тур, труд, май
В России постепенное восстанов-

ление деловой активности пока не 
сказалось на показателях работы от-
елей. По оценкам директора направ-
ления индустрии гостеприимства 
CBRE Татьяны Беловой, в первой по-
ловине мая средняя загрузка отелей 
держалась на уровне апреля, состав-
ляя менее 10%. Падение относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года достигло около 70 процентных 
пунктов. Партнер Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова указы-
вает, что средняя заполняемость ка-

чественных отелей по России в мае 
составляет 7,2%. При этом в средст-
вах размещения верхней и средней 
ценовой категории значение дости-
гает 10–17%. Даже в случае отмены 
большинства ограничений в июне 
госпожа Смирнова не видит предпо-
сылок для скачкообразного восста-
новления рынка. Эксперт напоми-
нает, что отелям и авиаперевозчи-
кам еще предстоит приспособиться 
к новым требованиям Роспотреб-
надзора, и даже при благоприятном 
стечении обстоятельств не ждет, что 
средняя загрузка в июне окажется 
на уровне 10–15%.

Гендиректор Smartway Максим 
Яремко прогнозирует, что в июне 
командировок по стране станет в 
два раза больше, чем в мае, но пока-
зателю будет по-прежнему далеко 
до докризисного уровня. Эксперт 
называет основным сдерживаю-
щим фактором двухнедельный ка-
рантин, который установлен во 
многих регионах для приезжаю-
щих из других субъектов РФ. «Как 
только это ограничение будет сня-
то, число командировок восстано-
вится до 50–60% от докризисного 
уровня»,— прогнозирует господин 
Яремко.

В «Аэроклубе» делать прогнозы на 
июнь пока не берутся из-за продол-
жающегося падения на фоне сокра-
щения глубины бронирований. Если 
в апреле билеты за 21 и более дней до 
вылета покупали 32% деловых путе-
шественников, то в мае этот показа-
тель снизился до 16%. Примерно 30% 
поездок в мае планировалось в день 
вылета или за три-семь дней. Годом 
ранее командировки планирова-
лись более равномерно: 21% билетов 
выкупался за 3 и более недели до вы-
лета, 17% — за 8–11 дней, 24% — за 
4–7 дней, 18% — за 3 дня.

Александра Мерцалова

Квасной лоббизм
Гендиректор Национального сою-

за производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов говорит, что на 
импортные составляющие в себесто-
имости производства молочной про-
дукции приходится 15–30%. Так что 
изменение себестоимости из-за 
ослабления рубля для производите-
лей ощутимо, указывает он. Но «Со-
юзмолоко» выступает за временную 
отмену пошлин только по тем пози-
циям, производство которых в Рос-
сии отсутствует или недостаточно, к 
примеру, основы для заменителей 
грудного молока. В апреле Евразий-
ская экономическая комиссия (ЕЭК) 
уже отменила до конца июня пошли-
ну, которая ранее составляла 11%.

Гендиректор Ягодного союза Ири-
на Козий подтверждает, что россий-
ские производители сейчас действи-
тельно не обеспечивают всех потреб-
ностей перерабатывающей про-
мышленности в замороженных яго-
дах, которые в большинстве своем 
поставляются в розницу в свежем ви-
де. Но, указывает она, участники 
рынка начали инвестировать в глу-
бокую переработку ягод. И если об-
нулить пошлины на продукцию, со-
хранив при этом ставки ввоза на обо-
рудование и товары, необходимые 
для выращивания ягод (рассаду, удо-
брения и пр.), не стоит ждать разви-

тия внутреннего производства, пре-
дупреждает госпожа Козий.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов гово-
рит, что инициатива СПБН может 
быть реализована через постановле-
ние правительства РФ, на что и рас-
считывают авторы, адресуя письмо 
Михаилу Мишустину. Но препятстви-
ем может стать позиция правительст-
ва, которое при принятии решений 
учитывает интересы всех участников 
рынка, добавляет он. Кроме того, для 
отмены пошлин необходимо реше-
ние коллегии или совета ЕЭК, доба-
вил представитель комиссии.

Алексей Полухин
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Киберспорт зовут на ПМЭФ
Структуры «Росконгресса» купили долю в Cyber Legacy

На фоне отмены Петербургского междуна-
родного экономического форума (ПМЭФ) 
из-за пандемии COVID-19 принадлежащая 
организатору мероприятия фонду «Роскон-
гресс» Business Priority решила инвестиро-
вать в киберспорт. Компания выкупила 
33,3% Cyber Legacy, которая включает игро-
ков в Dota 2 и Counter-Strike:GO, а также ор-
ганизует турниры. Теперь Business Priority 
займется популяризацией киберспорта 
на своих площадках.

Управляющая компания Business Priority 
(принадлежит государственному «Росконгрес-
су», занимается продвижением технологиче-
ских и инновационных продуктов) выкупила 
33,3% акций киберспортивной организации 
Cyber Legacy, которая входит в состав инвести-
ц и о н н о -у п ра вл я ю щ е го  ф о н д а  F r e e d o m 
International Group Нарека Сираканяна. Об этом 
„ Ъ“  расс к а з а л  п р едс та в и тел ь  F r e e d o m 
International Group. Основатель Cyber Legacy 
Владислав Гречкин подтвердил „Ъ“ факт сделки. 
Гендиректор Business Priority Марианна Скраган 
от комментариев отказалась.

Фонд «Росконгресс» — нефинансовый инсти-
тут развития, учрежден в 2007 году. Позициониру-
ет себя как крупнейший организатор междуна-
родных выставочных, спортивных, обществен-
ных мероприятий и событий в области культуры. 
Среди проектов фонда — ПМЭФ, Восточный эко-

номический форум (ВЭФ), Российский инвести-
ционный форум. В этом году ПМЭФ, который дол-
жен был пройти 3–6 июня, отменен из-за панде-
мии COVID-19. К ВЭФ, запланированному на 2–5 
сентября, «Росконгресс» продолжает подготовку, 
говорили в фонде. 

Сумма инвестиций Business Priority в Cyber 
Legacy не разглашается. Аналитик «Фридом Фи-
нанс» Евгений Миронюк оценивает стоимость 
компании как минимум в $10 млн, а трети бизне-
са — примерно в $4 млн. Freedom International 
Group в январе вложила в Cyber Legacy $5,5 млн. 
Второй раунд инвестиций будет значительно 
меньше предыдущего, полагает директор по ме-
дианаправлениям GOSU — Personal Esports Train-
ing Lab Роман Чернявский. 

Cyber Legacy включает в себя ассоциацию из 
двух спортивных коллективов по Dota 2 и 
Counter-Strike:GO и выступает в роли турнирного 
оператора, говорит Владислав Гречкин. Новый 
партнер займется развитием платформы, органи-
зацией и проведением мероприятий, рассказыва-
ют в Freedom International. Господин Гречкин до-
бавляет, что теперь проект будет продвигаться 
среди участников ПМЭФ, ВЭФ и других площадок 
«Росконгресса». В планах Cyber Legacy — проведе-
ние корпоративных турниров среди сотрудников 
Сбербанка, РЖД и пр. Business Priority также зай-
мется привлечением рекламодателей и новых 
инвесторов, говорит Владислав Гречкин.

Киберспортивный сегмент в России, как и в 
мире,— один из самых быстрорастущих в инду-
стрии развлечений, указывает менеджер практи-
ки по оказанию консультационных услуг компа-
ниям в области медиа и развлечений PwC в Рос-
сии Ася Шалимова. В 2018 году, по данным PwC, 
оборот киберспортивного рынка РФ был 
$12,7 млн. До кризиса эксперты ожидали роста по-
казателя как минимум на 20% к концу 2020 года. 
Сейчас в PwC полагают, что сегмент покажет не-
большой рост, несмотря на пандемию COVID-19.

Но господин Чернявский указывает, что состав 
Cyber Legacy находится между вторым и третьим 
эшелоном игровых команд, а медийная составляю-
щая крайне слабая. «Сейчас на YouTube-канале про-
екта 200 подписчиков, а на канале в Twitch — всего 
40. А эти каналы являются основными для дистри-
буции контента в киберспорте, поэтому с точки зре-
ния аудитории компании нечего предложить ре-
кламодателям»,— предупреждает Роман Черняв-
ский. Как отмечает Евгений Миронюк, большинст-
во заработков киберспортивных организаций — 
призовые доходы, до 90% которых получают игро-
ки, а содержание команды обходится примерно в 
$20 тыс. в месяц. Такие инвестиции окупятся не 
раньше чем через три года, если, конечно, команда 
одержит победы, указывает господин Миронюк.

Никита Щуренков,  
Юлия Тишина,  
Халиль Аминов

30

40

50

60

70

ВЫРУЧКА ORIENTAL REGENT ($ МЛН)*  ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ SUMMIT ASCENT HOLDINGS LIMITED.

2016 (с 14 апреля) 2017 2018 2019

41,7

60,7 59,7

68,7
*По курсу на 27 мая 2020 года.

40,3 миллиона
россиян составляла 
аудитория Facebook 
за март 2020 года 
(данные Mediascope)

Объем импорта 
сельхозпродукции  

остался на прежнем уровне,  
и это $30 млрд. Мы оружия 

на столько не закупаем
— Владимир Путин,
президент РФ, 21 мая
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Из‑за вызванного пандемией COVID‑19 
кризиса в новой реальности оказались 
не только потребители, вынужденные 
урезать свои расходы, но и ритейлеры. 
Многим из них пришлось на ходу ме‑
нять логистические цепочки, чтобы 
моментально включиться в онлайн‑
продажи. Россияне, оказавшись в са‑
моизоляции, стали совершать боль‑
шую часть покупок в интернете — 
от гречки и антисептиков до одежды. 
А лекарства впрок, как выяснилось, 
граждане закупили еще до начала объ‑
явления в стране режима повышен‑
ной готовности — в их аптечках оказа‑
лось такое количество «Мирамистина» 
и «Арбидола», что их хватит надолго.

Кризис, вызванный на этот раз пандеми‑
ей COVID‑19, ожидаемо вынудил большую 
часть россиян экономить. Так, около 59% по‑
требителей урезали расходы даже на товары 
первой необходимости примерно на чет‑
верть и только 27% сохранили уровень трат 
на прежнем уровне, а 14% — увеличили рас‑
ходы на данные категории товаров. Таковы 
результаты опроса, проведенного в первой 
половине мая по запросу „Ъ“ международ‑
ной исследовательской компанией YES 
Group среди 600 россиян в возрасте от 18 
до 65 лет, живущих в городах с населением 
более 100 тыс. человек.

Жесткая экономия потребителей приве‑
ла к тому, что оборот розничной торговли 
в стране в апреле обвалился на 23,4%, 
до 2,1 трлн руб., сообщил 26 мая Росстат. Од‑
нако объемы изменились неравномерно. 
Например, по данным ведомства, продажа 
продуктов питания, напитков и табака со‑
кратилась лишь на 9,3%, до 1,214 трлн руб. 
В результате удельный вес продуктов пита‑
ния в структуре оборота розничной торгов‑
ли увеличился до 57,7% по сравнению с 48,5% 
в апреле 2019 года. Доля непродовольствен‑
ных товаров снизилась с 51,5% в апреле 2019 
года до 42,3%.

Данные Росстата подтверждают и альтерна‑
тивные источники. Так, например, опрос YES 
Group показал, что 23% респондетов отказа‑
лись от покупки одежды и обуви, 32% — от бы‑
товой техники. По подсчетам банка «Тинь‑
кофф», за шесть недель самоизоляции сред‑
ние расходы потребителей сократились бо‑
лее чем на 30% по сравнению с февралем 2020 
года, но при этом на 15% увеличились их тра‑
ты в продуктовых супермаркетах. Впрочем, 
на еде россияне тоже экономили. В исследова‑
нии YES Group отмечается, что 40% россиян от‑
казались от покупки мяса и колбас, 39% — 
от рыбы, икры и морепродуктов.

Конфеты, чипсы  
и соленые закуски
Хотя во время обязательного режима самои‑
золяции в России не были закрыты продукто‑
вые магазины, точки по продаже товаров пер‑
вой необходимости, аптеки, зоомагазины, 
многие покупатели из‑за наложенных вла‑
стями ограничений в передвижении стали 
использовать для себя новый канал покупок.

Распространение вируса дало огромный 
импульс развитию покупок через интернет, 
отмечает директор по работе с ритейлерами 
«Nielsen Россия» Константин Локтев. Многие 
игроки, онлайн‑продажи которых не превы‑
шали нескольких процентов от всего объема 
выручки, из‑за ограничений были вынужде‑
ны бросить все свои ресурсы на развитие 
этого направления, подтверждает основа‑
тель мебельной сети Hoff Михаил Кучмент.

Ускоренный переход в онлайн привел 
к тому, что темпы роста продаж во многих ка‑
тегориях опередили среднегодовые значе‑
ния, констатируют в Nielsen. Так, если 

по итогам 2019 года в сегменте продуктов 
питания темпы роста онлайн‑продаж нахо‑
дились на уровне 50% в деньгах, то в апреле 
показатель вырос на 129% год к году, уточня‑
ют аналитики. 

Самыми популярными в продуктовом он‑
лайн‑ритейле, по версии Nielsen, стали раз‑
весные конфеты, продажи которых через 
интернет которых выросли на 510%, чипсы 
(на 387%), драже в шоколаде (на 362%), соле‑
ные закуски (на 319%), бульоны быстрого 
приготовления (на 307%), семечки (на 295%), 
шоколадные плитки (на 251%).

Спрос на продукты в интернете взлетел 
настолько, что отрицательной динамики 
не показала ни одна из существующих кате‑
горий, рассказывают в Nielsen. Однако тем‑
пы рост отличаются в несколько раз, худшую 
динамику показали готовые напитки для 
детского питания (темпы роста составили 
83%), фруктовые соки (80%), питьевые йогур‑
ты (64%) и смузи (56%).

Крупа с антисептиками
В Ozon рассказывают, что в апреле достави‑
ли рекордные для компании 2,2 млн заказов 
с продуктами питания, бытовой химией, 
средствами гигиены и зоотоварами. Это по‑
чти в три раза больше, чем годом ранее, по‑
ясняют в компании. Там говорят, что потре‑

бители активно интересуются товарами, ко‑
торые сделают их жизнь комфортнее в но‑
вых условиях,— от товаров для дистанцион‑
ной работы и учебы до различных развлече‑
ний. У Ozon самыми быстрорастущими това‑
рами в апреле 2020 года ожидаемо стали ме‑
дицинские маски, наборы для фитнеса, ан‑
тисептики, пижамы, компьютерные и офис‑
ные кресла.

В Wildberries кроме масок и антисепти‑
ков спросом пользовались и продукты пита‑
ния. Так, у интернет‑магазина выросли про‑
дажи гречневой крупы. «Это были „стрессо‑
вые“ закупки впрок на фоне новостей о пан‑
демии»,— признаются в компании. В состав‑
ленном «Infoline‑Аналитикой» в мае рейтин‑
ге крупнейших по обороту онлайн‑продав‑
цов продуктов питания Wildberries, прода‑
вавший до кризиса в основном одежду и ак‑
сессуары, занял восьмую строчку, обогнав 
традиционных участников этого сегмента — 
«Азбуку вкуса», «Ашан» и «О’кей».

В сети магазинов косметики «Улыбка ра‑
дуги» наблюдают рост спроса на антибакте‑
риальное мыло в три раза год к году, на анти‑
септики для рук — в десять раз, на одноразо‑
вые перчатки и влажные салфетки — более 
чем в четыре раза. Кроме того, в компании 
фиксируют повышенный интерес покупате‑
лей к товарам для ухода за собой в домашних 

условиях. Например, продажи инструмен‑
тов для педикюра год к году выросли на 25%, 
лаков для ногтей — на 14%, краски для во‑
лос — на 17%. «Почти вдвое у нас увеличи‑
лись продажи машинок для стрижки во‑
лос»,— добавляет гендиректор сети «Улыбка 
радуги» Алексей Баулин.

Отрицательную динамику в продажах год 
к году у Ozon и Wildberries показали товары, 
связанные с активным отдыхом и путешест‑
виями. Но при этом в Ozon в апреле наблю‑
дали рост продаж в два раза домашней оде‑
жды по сравнению с мартом.

Деньги — вперед
Несмотря на самоизоляцию, россияне про‑
должали покупать одежду в интернет‑мага‑
зинах. Но ради безопасности курьерских 
служб и покупателей все ключевые игроки 
на онлайн‑рынке моды приняли решение 
отказаться от возможности совершать зака‑
зы без предоплаты. Из‑за этого в апреле про‑
дажи одежды, обуви и аксессуаров у онлайн‑
ритейлеров упали как минимум вдвое 
по сравнению с февралем этого года, считает 
гендиректор «Infoline‑Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По оценкам Data Insight, паде‑
ние продаж за этот период в сегменте оде‑
жды составило в среднем 35%, если сравни‑
вать с февралем 2020‑го.

Впрочем, опрошенные „Ъ“ интернет‑ри‑
тейлеры не подтверждают оценки экспер‑
тов. Управляющий директор по маркетингу 
и продукту маркетплейса Lamoda Юлия Ни‑
китина заверила, что продажи обуви в апре‑
ле были даже лучше, чем в феврале. Впро‑
чем, ритейлер продолжал принимать оплату 
в том числе и наличными, признается она.

«Если за прошлый год менее 20% заказов 
были оформлены на Lamoda по предоплате, 
то в апреле этого года мы отметили более 
чем двукратный рост доли предоплаченных 
заказов в объеме продаж»,— утверждает го‑
спожа Никитина. У Ozon и до кризиса 60% 
покупателей одежды, обуви и аксессуаров 
оплачивали заказы заранее, рассказывают 
в пресс‑службе ритейлера. В Wildberries зая‑
вили „Ъ“, что продажи одежды, обуви и ак‑
сессуаров в апреле выросли на 15% по срав‑
нению с февралем в деньгах.

Лекарства впрок
На фармацевтическом рынке потребитель‑
ское поведение начало меняться еще до вве‑
дения масштабных ограничений. Многие 
опасались, что на фоне девальвации рубля 
и роста числа заболевших коронавирусом 
необходимые препараты исчезнут из прода‑
жи, что привело к их покупке впрок.

В результате, отмечает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк, в первом квартале 2020 
года резко выросли продажи практически 
всех категорий препаратов. Так, по данным 
DSM Group, объем реализации лекарств для 
пищеварительного тракта и обмена веществ 
увеличился на 22,4%, до 57,9 млрд руб., для ле‑
чения сердечно‑сосудистых заболеваний — 
на 30,5%, до 45,6 млрд руб., респираторных за‑
болеваний — на 24,4%, до 42,2 млрд руб.

Кроме того, страх потребителей перед ко‑
ронавирусом привел к массовой скупке ле‑
карств, которые до пандемии пользовались 
гораздо меньшим спросом, отмечает Сергей 
Шуляк. Так, самым продаваемым препара‑
том в первом квартале стал противомикроб‑
ный и противовоспалительный антисептик 
«Мирамистин». Объем его реализации вы‑
рос на 77,2% год к году, до 2,8 млрд руб.

В марте потребители также массово скупа‑
ли препараты, рекомендованные Минздра‑
вом для лечения COVID‑19, доступные в ап‑
течной рознице, отмечает гендиректор сети 
«Неофарм» Евгений Нифантьев. Речь идет 
прежде всего об интерферонах, которые 
в большинстве своем являются безрецептур‑
ными. Впрочем, ажиотажный спрос на неко‑
торые лекарства подогревался не только 
Минздравом, рекомендующим эффектив‑
ные препараты против COVID‑19, но и произ‑
водителями. Спекуляции некоторыми участ‑
никами рынка на теме распространения ко‑
ронавируса привели к росту продаж проти‑
вовирусных средств. Наибольшую динамику 
показал препарат «Арбидол», объем реализа‑
ции которого вырос на 120%, до 2 млрд руб. 
Впрочем, позже Минздрав действительно ре‑
комендовал его для лечения COVID‑19.

Но уже в апреле ситуация изменилась. На‑
ходясь на самоизоляции, потребители пере‑
стали совершать импульсивные покупки, 
добавляет Евгений Нифантьев. CEO воро‑
нежской сети «Фармия» Роман Кубанев под‑
тверждает, что без учета продолжающегося 
спроса на маски, антисептики и перчатки 
начиная с апреля продажи в аптеках других 
товаров и лекарств резко сократились. По‑
требители стали покупать только самые де‑
шевые препараты. В итоге средний чек упал 
год к году не менее чем на 7%, заключает го‑
сподин Кубанев.

Никита Щуренков,  
Мария Котова,  
Халиль Аминов

О том, как меняются потребительские привычки 
в эпоху пандемии, „Ъ“ рассказал гендиректор 
розничной сети и директор по устойчивому 
 развитию IKEA в России Понтус Эрнтелл.

— До пандемии доля онлайн-продаж IKEA в России 
занимала 11% от всей выручки. Насколько вырос 
этот канал за последние два месяца?
— Сейчас из‑за закрытия офлайн‑магазинов и дизайн‑
студий ИКЕА 85% выручки формируют онлайн‑продажи. 
Оставшиеся 15% — это продажи корпоративным клиен‑
там, которые происходят через сотрудников компании. 
В целом сегодня мы продаем в онлайне в пять‑шесть раз 
больше, чем до кризиса.
— Этот рост обусловлен вынужденным переходом су-
ществующей аудитории из офлайна в онлайн?
— Мы видим очень быстрые изменения покупательско‑
го поведения: те перемены, которые мы планировали 
вводить в течение двух лет, произошли за два месяца, 
и мы были к ним готовы. Покупательский путь, напри‑
мер, меняется в сторону микса онлайна и офлайна. Поэ‑
тому мы будем активно развивать оба направления.
— Мебель из-за своей специфики традиционно пло-
хо продается в онлайне. На ваш взгляд, вынужден-
ные перейти в интернет пользователи вернутся 
в физические магазины после пандемии?
— После открытия магазинов произойдет снижение до‑
ли онлайн‑продаж. Покупатели вернутся в магазины, 
у людей остается желание потрогать вещи, посмотреть, 
как они выглядят, посидеть на диванах — это то, чего 
им сейчас не хватает. Наши магазины устроены так, что 
люди приходят туда не просто купить товар, но и пред‑

ставить свою квартиру, комнату, увидеть подходящий 
интерьер, вдохновиться дизайнерскими идеями.

При этом часть покупателей переходит в онлайн. 
Также, я думаю, еще продолжительное время будет 
оставаться актуальной тема безопасности покупателей 
во время посещения магазинов. Поэтому доля онлай‑
на после кризиса точно будет выше, чем до пандемии: 
по нашим прогнозам, ее размер составит 20–25% 
от всех продаж.
— Есть какие-то категории товаров, которыми вне-
запно заинтересовались потребители, и наоборот?
— Например, выросла доля продажи мебели и снизи‑
лась доля аксессуаров для дома. Связываем это с тем, что, 
во‑первых, мебель — это более базовая и осознанная по‑
купка, аксессуары часто носят характер импульсивной 
покупки в магазине. Ожидаемо выросла доля продажи 
предметов для обустройства рабочего места дома — бо‑
лее чем на 50%. На 30% выросла доля продажи садовой 
мебели. Также по‑прежнему востребованы товары для 
спальни и для хранения. Доли других категорий, напри‑
мер кухонь или гардеробов, снизились, отчасти из‑за то‑
го, что людям привычнее планировать их в магазине.
— Как изменилось поведение ваших покупателей 
после начала пандемии?
— Мы все оказались в новой реальности, в которой из‑
менились многие привычки, и отношение к покупкам 
в частности. Основные факторы новой нормы — это здо‑
ровье и безопасность. Ритейлеры будут нести ответст‑
венность за меры безопасности и социального дистан‑
цирования, что отчасти будет решаться и за счет цифро‑
визации. При этом как никогда ранее люди осознали 
важность дома и, согласно нашим исследованиям, пла‑
нируют продолжать вкладывать средства в обустройст‑
во. Еще одна важная тема — изменение отношения 
к окружающей среде. Во время пандемии люди увидели, 
как отреагировала планета на общее снижение активно‑
сти, и будут предпринимать все больше усилий в на‑
правлении защиты окружающей среды, соответствен‑
но, спрос на экологичные товары будет повышаться.
— Когда рассчитываете достичь докризисных по-
казателей выручки?
— Думаю, в течение одного‑полутора лет в зависимости 
от макроэкономической ситуации.

Интервью взял Никита Щуренков

«Мы все оказались  
в новой реальности»

Понтус Эрнтелл, 
гендиректор  
розничной сети IKEA в России

Ритейлерам пришлось оперативно перестроить‑
ся на онлайн‑продажи, чтобы не потерять поку‑
пателей в кризис. О том, как продавцы бытовой 
техники научились через специальное програм‑
мное обеспечение общаться с каждым покупате‑
лем, „Ъ“ рассказала управляющий директор  
«М.Видео» Дагмара Иванова.

— Как изменилось поведение потребителя?
— Смартфон сейчас основной инструмент шопинга. 
Мы перестроили процессы таким образом, чтобы на‑
шим было удобно через приложение выбрать технику, 
оплатить покупку бесконтактно, провести видеокон‑
сультацию с продавцом, через QR‑код на ценнике полу‑
чить всю информацию о товаре. 

В апреле—мае люди продолжали покупать и обыч‑
ный ассортимент, например, на замену тому, что вышло 
из строя, и технику, которая позволяет наладить жизнь 
дома: ноутбук — для работы, хлебопечка, чтобы реже хо‑
дить в магазин, триммер — привести себя в порядок. 
Безусловно, кто‑то ждет открытия магазина, чтобы опре‑
делиться с выбором, поэтому может быть и отложенный 
спрос на покупки в офлайн.
— Какие товары традиционно наименее охотно по-
купают онлайн?
— Разделения на онлайн и офлайн больше нет. Сейчас 
90% наших продаж — это онлайн‑продажи авторизован‑
ным клиентам. Безусловно, сейчас большим спросом 
пользуется то, что помогает организовать работу и ком‑
фортную жизнь дома,— ноутбуки и ПК, периферия 
к ним, гейминг и развлечения, товары для ухода за со‑
бой и различные устройства для кухни.

Мы лишний раз убедились в правильности начатой 
несколько лет назад стратегии по выходу в телеком‑сег‑
мент, даже в условиях ограничений в работе магазинов 
группы «М.Видео‑Эльдорадо» нарастила долю рынка 
в смартфонах. Дальнейшая покупательская активность 
будет зависеть от многих факторов — восстановление 
экономики, курс, ограничительные меры в работе роз‑
ницы и цикл жизни самих устройств.
— По итогам прошлого года доля онлайна всей груп-
пы составляла более 30%. Ожидаете ли прироста но-
вой аудитории после снятия ограничений?
— Если покупка совершена в магазине, она не перестает 
быть онлайн: наша модель One Retail позволяет все опе‑
рации проводить онлайн. Продавцы «М.Видео» автори‑
зуют покупателей через специальное ПО в своем смарт‑
фоне, видят информацию о нем, делают индивидуаль‑
ные предложения.

В то же время магазины являются неотъемлемой ча‑
стью наших интернет‑продаж: это и место дистрибуции 
стока, и шоурум технологий и новинок. Например, у нас 
можно получить практически весь ассортимент техники 
уже через 15 минут после онлайн‑заказа в магазине или 
через пару часов дома с помощью такси, на рынке нет 
аналогов такому уровню сервиса. Наши недавние проек‑
ты — партнерство с Ozon или «Почтой России» — носят 
долгосрочный характер, например, коллаборация с мар‑
кетплейсом дает доступ к новой аудитории с более высо‑
кой частотой покупок. Партнерство с «Почтой России» 
позволяет нам выйти в новые города.
— Минэкономразвития прогнозирует рост безрабо-
тицы и стремительное падение доходов в стране. 
Планирует ли «М.Видео-Эльдорадо» адаптировать 
свой ассортимент к таким условиям?
— Группа имеет два бренда — «М.Видео» и «Эльдорадо», 
каждый из которых имеет свое позиционирование, 
свою аудиторию. Ценообразование абсолютно прозрач‑
но — наши клиенты могут сравнить цену с другими 
предложениями на рынке и купить по минимальной, 
кроме того, оптимизировать расходы помогает бонус‑
ная программа, рассрочки. Мы планируем расширение 
ассортимента с тем, чтобы на наших площадках покупа‑
тели могли найти все, что им нужно, и прорабатываем 
разные подходы к работе с ассортиментом.

Интервью взял Никита Щуренков

«Разделения на онлайн 
и  офлайн больше нет»

Дагмара Иванова, 
управляющий директор 
«М.Видео»

БЮДЖЕТ ВО ВРЕМЯ КАРАНТИНА (%)
ИСТОЧНИК: YES GROUP.

ТОП-10 КАТЕГОРИЙ ТОВАРОВ И УСЛУГ, ОТ КОТОРЫХ ОТКАЗАЛИСЬ
(% ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: YES GROUP.

по версии Nielsen по версии Nielsen 

ПЯТЬ САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ТОВАРОВ ВО ВРЕМЯ КАРАНТИНА*
(РОСТ ПРОДАЖ, %)

ПЯТЬ САМЫХ НЕПОПУЛЯРНЫХ ТОВАРОВ ВО ВРЕМЯ КАРАНТИНА*
(ПАДЕНИЕ ПРОДАЖ, %)
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Общество нездорового потребления
Как изменилось поведение покупателей и продавцов во время пандемии
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